
  

La Guajira - Colombia | Año 15 | Nº 4.332 | 16 Páginas | ISSN 2145 - 2652 Riohacha D.E.T.C., jueves 08 de agosto de 2024  |  $1.200 www.diariodelnorte.net

Pág. 11Pág. 14

Corpoguajira 
autoriza tala de 

árboles enfermos 
que representaban 

serio peligro de 
accidentalidad

Batalla de Boyacá y Día del  
Ejército Nacional en Fonseca 

Pág. 12

Pág. 2

Muerte por 
desnutrición 

en niños 
menores de 5 
años disminuyó 
en un 51% en 
La Guajira

Alcalde de 
Riohacha y 
ministro de 
Relaciones 
Exteriores 
refuerzan 

compromisos 
ante posible 

crisis 
migratoria

Pág. 3

Pág. 12

Juzgado Segundo 
Administrativo 

declaró 
improcedente una 

acción popular 
contra personera 

de Fonseca

Sindicalistas 
guajiros siguen 
respaldando 
iniciativas del 

Gobierno Petro

POLÍTICA

REGIONALES

REGIONALES

JUDICIALES

Asociación de 
Autoridades 
Tradicionales 
Wayuú, Akalinjirawa, 
desarrolló primer 
espacio comunitario 
en Pasadena 

Hallan cuerpo 
desmembrado de 
joven samario y 
otro asesinado a 
bala en zona rural 
de Dibulla

Aprovechando 
la ausencia de 
celadores roban 
en sede educativa 
María Montessori, 
de Distracción

Pág. 16Pág. 9 Pág. 15

ESPECIAL JUDICIALES

Considera el burgomaestre que Maicao es un cen-
tro de abastecimiento del estado Zulia, zona cer-
cana a esta frontera colombiana.

A raíz de los crímenes que se han registrado en los últimos días en la jurisdicción de Dibulla, el secretario de 
Gobierno de este municipio, Odacir ‘Chil’ Ospino Bermúdez, en compañía de los uniformados, participaron de 
un Consejo extraordinario de Seguridad en el que se acordaron las estrategias por parte de la Policía para mini-
mizar los hechos de sangre. Las autoridades de Dibulla mostraron su preocupación ante las personas que han 
sido asesinadas en su jurisdicción, implementando estrategias para garantizar la tranquilidad en la población. La 
comunidad también se ha expresado preocupada por la situación, y pide mayor presencia de la fuerza pública y 
así evitar que se sigan acrecentado los crímenes que han venido conmocionando a la población.

Consejo de seguridad en Dibulla
Foto Cortesía / Diario del Norte.

El alcalde Miguel F. Aragón dijo que es necesaria la 
búsqueda de soluciones y sugirió que, desde el Go-
bierno nacional, se implemente la exención del IVA .

Alcalde de Maicao propone la exención del IVA 
a productos de la canasta familiar en la frontera
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A los directivos de Asodegua parece que no les 
gustó la rebeldía de sus afiliados. ¿Cómo así? 
En Fonseca muchos docentes, tuvieron que 
protestar sin el apoyo de Asodegua, para recla-
mar medicamentos. A la docente afectada le 
dijeron ‘payasa’ porque dijo que llamaría a los 
medios de comunicación. Ella llamó,  y la ‘paya-
sada’ le resultó efectiva. La empresa le entregó 
sus medicamentos. ¿Será que todos tendrán 
que convertirse en payasos? Eso parece.

¡Huele mal! Las aguas servidas del aeropuer-
to Almirante Padilla, colmaron la paciencia 
de los habitantes de algunos barrios perifé-
ricos. El sábado la gente no soportó más. 
¿Qué hicieron? Se tomaron la terminal de pa-
sajeros para exigir a Aeropuertos de Oriente 
y la empresa Aqualia, solución inmediata. La 
gente está con quebrantos de salud en esa 
zona. Anoche hubo reunión y se establecie-
ron planes para frenar el vertimiento.

El equipo de Gobierno y la Asamblea la tienen 
clara. Saben que la Armonización del Presu-
puesto 2024 -2027, no amerita facultades es-
peciales. Simplemente los diputados ajustarán 
el prepuesto al Plan de Desarrollo. Hay dos 
proyectos presentados, uno para armonizar, y 
el otro que hace referencia a temas de salud. 
Diego Vega, secretario de Hacienda, se reunió 
con los diputados, quienes iniciaron sesiones 
extras para abordar temas específicos. 

Este jueves está caliente. ¿Aumentaron 
las temperaturas? Sí, pero las jurídicas. Se 
esperan fallos para esta fecha. ¿De qué 
procesos? Primo, hay que esperar que la 
justicia falle. Dicen que vieron a algunos 
abogados el martes, dando vueltas por el 
Tribunal Contencioso de La Guajira. Hay 13 
procesos en manos de las ‘magistradas de 
hierro’. Ellas solo ven las normas para cum-
plirlas. Vamos a esperar.

Se rebelan las bases ¿Aguas ‘viajeras’?Armonización está clara ¿Y los fallos?

Oráculos oraculo@diariodelnorte.net

Alcalde de Riohacha y ministro de Relaciones Exteriores 
refuerzan compromisos ante posible crisis migratoria

Por los resultados de las pasadas elecciones en Venezuela

En el marco de un recorri-
do por el ‘Centro Intégra-
te’ de Riohacha, destaca-
do como uno de los más 
completos y eficientes del 
país en la atención a po-
blación migrante, retor-
nada y regular, el ministro 
de Relaciones Exteriores, 
Gilberto Murillo reafirmó 
junto al alcalde de Rioha-
cha su compromiso para 
enfrentar la posible cri-
sis migratoria que pueda 
desencadenarse con los 
resultados obtenidos en 
las pasadas elecciones en 
Venezuela.

El ministro resaltó la im-
portancia estratégica del 
‘Centro Intégrate’, uno de 
los 11 que se encuentran 
activos en el país, resaltan-
do su operatividad ejem-
plar y su papel crucial en 
Colombia. “Este centro es 
uno de los más activos del 

El canciller Luis Gilberto Murillo y el alcalde Genaro 
Redondo recorrieron el ‘Centro Intégrate’.

país, no solo por su infra-
estructura sino por el alto 
nivel de atención que pro-
porciona a quienes lo ne-
cesitan”, mencionó duran-
te la visita.

Visibilizar los servicios 
del ‘Centro Intégrate’ en 
materia de Sisben, Re-
gistraduría, protocolo de 
retorno, formación, aten-
ción en salud, garantía 
a la educación y todos 
los servicios migratorios; 
ese es el gran propósito 
del Gobierno local para 
apalancar gestiones que 
permitan robustecer la 
operatividad de estas ins-
talaciones y poder estar 
preparados antes una po-
sible crisis.

Por su parte, el alcal-
de de Riohacha, Genaro 
Redondo Choles expresó 
que, “seguimos consoli-
dando esfuerzos con di-

con la participación de 
ministros, viceministros, 
representantes a la Cáma-
ra, senadores, el goberna-
dor de La Guajira, alcaldes 
de ciudades fronterizas, 
entre otras entidades.

versas entidades e insti-
tuciones del estado para 
fortalecer los servicios de 
nuestros centros, ampliar 
la capacitación del per-
sonal y, de esta manera, 
garantizar los derechos 
humanos para esta pobla-
ción”.

Este encuentro finalizó 

con la instalación de una 
mesa técnica en donde 
se analizó el estado actual 
del país vecino y las nece-
sidades humanitarias que 
requerirán sus habitantes; 
esto en cabeza del mi-
nistro y canciller, Gilberto 
Murillo, quien presidió la 
convocatoria que contó 

El evento se realizó en el corregimiento de Guayacanal
Barrancas conmemoró el día de la Batalla de Boyacá y del Ejército Nacional
El alcalde del municipio 
de Barrancas, Vicente 
Berardinelli, conmemo-
ró los 205 años de la Ba-
talla de Boyacá y el Día 
del Ejército Nacional, en 
una emotiva ceremonia 
realizada en el corregi-
miento de Guayacanal, 
Durante la programación 
se realizaron los actos 
protocolarios,   liderados 
por el Grupo de Caballe-
ría Mecanizado N. 2 Co-
ronel Juan José Rondón. 
Asimismo, se rindió un 
homenaje a los héroes 

lucha constante que siem-
pre han tenido con nues-
tra patria, gracias a todo 
Guayacanal por acogernos 
y por compartir hoy esta 
fecha tan especial con la 
Administración municipal, 
pero sobre todo con toda 
la exaltación para nues-
tro glorioso Ejercito Na-

caídos en cumplimiento 
del deber con un minuto 
de silencio y una ofrenda 
floral al libertador Simón 
Bolívar.

“Gracias a Dios por la 
oportunidad de celebrar 
hoy este homenaje al Ejérci-
to Nacional en sus 214 años 
en conmemoración de esa 

Alcalde Berardinelli conmemoró los 205 años de la Batalla de Boyacá y el Día del Ejército.

cional”, expresó el alcalde. 
En ese mismo sentido, el 
alcalde del municipio de 
Barrancas, Vicente Berar-
dinelli, expresó que rinde 
homenaje al Ejército por su 
disposición de hacer honor 
a la patria para que Colom-
bia siga progresando. 

“Que sigan haciendo 

posible que la seguridad, 
el orden público y que 
sobre todas las ganas de 
seguir viviendo en nues-
tra amada Colombia sea 
posible, gracias a ustedes, 
siempre les vamos a ren-
dir este homenaje porque 
ustedes son quienes dig-
nifican ser colombianos”, 
indicó.

Las presentaciones ar-
tísticas y culturales estu-
vieron a cargo de la Institu-
ción Etnoeducativa Monte 
Alvernia sede Guayacanal 
con una muestra cultural 
a la memoria de Pedro 
Pascacio Martínez Rojas 
y un baile como tributo 
a la cumbia, igualmente 
se destaca la  muestra de 
canto a cargo de la casa 
de la cultura José Agustín 
Solano Carrillo, así como 
la presentación a cargo 
del los niños del CAI  Iral-
do Brito.

El evento contó con la 
asistencia de secretarios 
de Despacho, oficina de 
Gestión Social, directivos, 
cuerpo de profesores, es-
tudiantes, brigadistas fo-
restales y demás funcio-
narios de la Administra-
ción municipal.

Las 
presentaciones 
artísticas y 
culturales 
estuvieron a 
cargo de la 
Institución 
Etnoeducativa 
Monte 
Alvernia sede 
Guayacanal 
con una 
muestra 
cultural.
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los servicios 
del ‘Centro 
Intégrate’ 
en materia 
de Sisben, 
Registraduría, 
protocolo de 
retorno, y todos 
los servicios 
migratorios; 
es el propósito 
del Gobierno 
local.
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El canciller Luis Gilberto Murillo, no se cansó de 
felicitar al alcalde Genaro Redondo, en su visita 
a la capital de La Guajira. ¿Y eso por qué? Re-
sulta que el canciller visitó el Centro Intégrate, 
uno de los once que se encuentran activos en 
el país, donde se atiende a la población migran-
te. El ministro fue reiterativo en su felicitación al 
alcalde y puso el Centro Intégrate como ejem-
plo no solo por su infraestructura si no por el 
alto nivel de atención a sus usuarios.

El ministro Luis Gilberto Murillo y el alcalde de 
Riohacha, Genaro Redondo, se conocieron el 
año pasado en la ciudad de Washington DC. 
Los funcionarios dejaron ver el manejo de re-
laciones cordiales en la ciudad de Riohacha. 
El canciller en varias oportunidades hizo refe-
rencia al alcalde por la forma como funciona 
el Centro Intégrate, sitio de atención para los 
migrantes. El alcalde espera aprovechar las 
buenas relaciones en pro de los migrantes.

Esta es una semana de expectativa para el 
alcalde de Riohacha, Genaro Redondo. ¿Y 
eso? Todo indica que será notificado de la 
decisión del Tribunal Contencioso sobre la 
demanda electoral en su contra. Al parecer 
ya el Tribunal tomó una decisión. ¿Y cuál 
es? Es mejor esperar el documento. El alcal-
de se muestra muy confiado en que el re-
sultado le será favorable. Lo que sí es cierto 
que sea cual fuere, la decisión será apelada. 

La representante a la Cámara, Carmen Ramí-
rez Boscán, le hace honor a su municipio Mai-
cao. Carmen radicó un proyecto de ley para 
que la Nación y el Congreso de la República, se 
asocien a la conmemoración de los cien años 
de fundación de este municipio. La represen-
tante tiene la camiseta puesta, defenderá la ini-
ciativa de la cual espera salir airosa. Carmen le 
entregó de manera personal al alcalde Miguel 
Felipe Aragón, copia del proyecto.

Reconocimiento Washington DC¿Se quedará? Los cien años de Maicao

Oráculosoraculo@diariodelnorte.net

Juzgado Segundo Administrativo declaró improcedente una 
acción popular contra la personera del municipio de Fonseca

El acto de elección se dio mediante votación del Concejo municipal

En fallo de primera instan-
cia el Juzgado Segundo 
Administrativo de Rioha-
cha, declaró improceden-
te una acción popular en  
contra de la personera del 
municipio de Fonseca, 
María Auxiliadora Medina 
Pitre, interpuesta por el 
señor Marco Antonio Jara-
millo Daza, por una inha-
bilidad por parentesco.

La tesis del despacho, 
sostiene que la acción po-
pular se torna improce-
dente para la consecución 
de las pretensiones invo-
cadas por el actor, como 
quiera que las mismas 
están dirigidas a enervar 
la legalidad de actos de 
naturaleza electoral.

En el presente caso, las 
María Auxiliadora Medina 

Pitre, Personera.

pretensiones de la acción 
popular interpuesta por 
el actor están encamina-
das a vulnerar la legalidad 
de la elección de Maria 
Auxiliadora Medina Pitre 
como personera munici-
pal de Fonseca, respecto 
de la cual se alega una in-
habilidad por parentesco, 
hecho que según el accio-
nante vulnera el derecho 
colectivo a la moralidad 
administrativa.

El acto de elección de 
la personera municipal de 
Fonseca se dio mediante 
votación del Concejo mu-
nicipal del mismo ente 
territorial. En ese sentido 
es claro para el despacho 
que el medio de control 
adecuado para estudiar la 

legalidad de dicho acto, es 
el dispuesto en el artículo 
139 del Cpaca, referente a 
la nulidad electoral, el cual, 
además, establece en su 
último inciso la imposibi-
lidad de controvertir actos 
de naturaleza electoral 
mediante la utilización de 
los mecanismos para pro-
teger los derechos e inte-
reses colectivos regulados 
en la ley 472 de 1998, como 
lo es la acción popular.

Lo anterior, no descono-
ce la autonomía de la ac-
ción popular como medio 
judicial para la protección 
de derechos e intereses 
colectivos, sino que impo-
ne una limitación al ejerci-
cio de la misma, con el fin 
de evitar que se use como 

instrumento para contro-
vertir actos de naturaleza 
electoral, a los cuales el le-
gislador les estableció una 
forma de control especial 
atendiendo a sus particu-
lares características de-
mocráticas.

Por otra parte, es me-
nester resaltar que la ac-
ción popular no puede ser 
usada como medio alter-
nativo para controvertir la 
legalidad de actos de na-
turaleza electoral cuando 
el accionante no presentó 
oportunamente la respec-
tiva demanda de nulidad 
electoral ante la jurisdic-
ción contenciosa.

La personera fue defen-
dida por el abogado, Alva-
ro Alario Montero. 

Es necesaria la búsqueda de soluciones: Aragón
Alcalde de Maicao propone la exención del IVA 
a productos de la canasta familiar en la frontera
En el encuentro convoca-
do por la Cancillería co-
lombiana, en el Distrito 
de Riohacha, el alcalde de 
Maicao, Miguel Felipe Ara-
gón González, reiteró su 
preocupación por las con-
secuencias sociales que 
podría generar un nuevo 
éxodo de venezolanos, 
luego de las elecciones 
presidenciales realizadas 
recientemente en el veci-
no país.

“Aún no hemos tenido 
afectaciones por los resul-
tados electorales en Ve-
nezuela  porque la gente 
espera el desenlace de la 
situación. Nos preocupa 
canciller las consecuen-
cias sociales que podrían 

es un centro de abasteci-
miento del estado Zulia, 
zona cercana a esta fron-
tera colombiana.

Esta medida propuesta 
por Aragón González, fa-
cilitaría el intercambio co-
mercial con el vecino país 
y oxigenaría la economía 
del municipio fronterizo.

El alcalde de Maicao 
también solicitó al vice-
ministro de Transporte y 
a la Cancillería, estudiar la 
posibilidad de regular el 
transporte Inter fronterizo 
que permita un transpor-
te legal desde el estado 
Zulia hasta Maicao y vice-
versa, igual solicitud fue 
expresada para el tema 
de las mercancías que sa-
len del municipio hasta 
Venezuela, las cuales son 
legales hasta el sector de 
‘La Raya’, lugar donde está 
la línea que divide a los 
dos países.

“Facilitar el transporte 
de pasajeros y el trans-
porte de alimentos po-
dría mejorar la vida de los 
habitantes de frontera en 
ambos países”, aseguró 
Miguel Felipe Aragón.

El ministro Murillo afir-
mó que las estadísticas 
que maneja Migración 
Colombia, no ameritan la 
declaratoria.

desencadenar en nuestro 
municipio y aunque he-
mos realizado mesas de 
trabajo y contamos con 
un plan de contingencia, 
reitero que no estamos 
preparados para una nue-
va oleada de migrantes 
venezolanos”, manifes-
tó en su intervención el 
mandatario de los mai-
caeros, Miguel Felipe Ara-
gón González.

El burgomaestre apun-
tó que era necesaria la 
búsqueda de soluciones 
y sugirió que, desde el 
Gobierno nacional, se im-
plemente la exención del 
IVA a los productos de la 
canasta familiar en esta 
frontera porque Maicao 

La propuesta del alcalde Miguel Felipe Aragón, facili-
taría el intercambio comercial con Venezuela.

‘‘No han sido dos años 
fáciles, nos queda el 
remate’’: presidente Petro
El presidente Gustavo Pe-
tro anunció que en los dos 
años que le restan a su 
administración “daremos 
todo” para conseguir las 
meta que se propuso en 
su plan de Gobierno.

En alocución radiotele-
visada desde la cafetería 
‘Los hijos de Samuelito’, 
de propiedad de doña 
Blanca Lucy Junco, en el 
municipio de Ventaque-
mada, Boyacá, el manda-
tario dijo que estos dos 
primeros años de su Go-
bierno “no han sido fáci-
les”, pues reconoció que 
“hemos tenido problemas 
y obstáculos, pero tam-
bién logros y satisfaccio-
nes”.

El sistema de la ley 100 
no sirve. Se están robando 
por decenas de billones 
de pesos en los últimos 
años los recursos mientras 
se cierran los hospitales 
públicos. La reforma a los 
servicios públicos es fun-
damental.

El mandatario resumió 
en 15 puntos los avances 
más importantes del Go-
bierno del Cambio desde 
el 7 de agosto de 2022 a 
la fecha.

“Soy el primero en reco-
nocer que es mucho el ca-

mino que nos falta por re-
correr. No hemos logrado 
todo cuanto hubiéramos 
querido, pero sí hemos 
hecho, y hemos hecho 
más de lo que muchos 
piensan o dicen, entre 
otras, porque la situación 
fiscal que encontramos 
no fue la más favorable”, 
aseguró el jefe de Estado 
en su alocución.

Recordó que “recibimos 
un país sobreendeudado”, 
que decisiones judiciales 
afectaron le reforma tribu-
taria aprobada en 2022, y 
a pesar de ello “ya hemos 
pagado cerca de $40 bi-
llones para estabilizar los 
precios de los combusti-
bles.

Gustavo Petro, presidente 
de la República.
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Hackeos y ciberataques,
una mala experiencia con WhatsApp

Es una realidad que nos está tocando a todos

El operador celular desconoce lo que sucede y específicamente deja claro que WhatsApp no tiene nada que ver con ellos.

Por Yerlin Carolina 
Díaz Bonilla 

D
espués de 
un cese de 
a c t i v i d a -
des en las 
narrativas 
sociales de 
opinión y 

participación en la escala 
de lectura y puntos de vis-
ta de diferentes perspecti-
vas en el ámbito político, 
cultural y social de nues-
tro territorio, mi observa-
dor me permite emitir un 
concepto desde mi ser y 
hacerme una introspec-
ción para así poder tener 
la determinación para 
contar, la manera como 
observo lo vulnerable que 
somos, la verdad aún no 
sé si es   lo correcto, pero 
sí es una situación virali-
zada, repetitiva, al punto 
que puedo expresar que 
quienes lo hacen la han 
normalizado.

Los ciberataques son 
muy normales, general-
mente sucede a las gran-
des empresas o multina-
cionales, a la seguridad 
nacional, no solamente 
se ve en las películas es 
una realidad que nos está 
tocando a todos, son mu-
chos los factores que in-
ciden a que los hackers 

hicieron que la emoción 
por la que estaba pasan-
do no podía ser superior 
a mi carácter y valentía, 
esta experiencia me hizo 
activar el sistema de aler-
tas y entender que no se 
puede vivir confiando a 
ciegas, es mejor manejar 
el beneficio de la duda. 

El operador celular des-
conoce lo que sucede y 
específicamente deja cla-
ro que WhatsApp no tiene 
nada que ver con ellos, la 
recomendación es comu-
nicarse con Marck Zuc-
kerberg, lo cual no pude 
lograr, lo cierto es, la crea-
tividad de mis contactos 
fue infinita y elocuente 
me encantaría contar las 
reacciones de cada uno 
de ellos al pedido que a 
través de mí se estaba ha-
ciendo, pero la verdad mi 
decisión es aprovechar la 
oportunidad para agrade-
cer el apoyo y solidaridad.

Según datos oficiales 
solo el 20% de ciudada-
nos afectados denun-
cian, lo que dificulta el 
papel de las autorida-
des frente a este tipo de 
delitos, a lo cual indago 
con la siguiente pregun-
ta: ¿cómo estamos de-
safiando esta situación? 
La probabilidad de incre-
mentos de este delito va 
en ascenso, todos los días 
encontramos post en las 
redes sociales que virali-
zan una nueva víctima de 
esta problemática social, 
con sentimiento cultural 
y de pueblo mi opinión 
para ti.

opten por esta actividad 
ilícita, los comentarios di-
cen que lo hacen desde 
las cárceles, individuos o 
manadas están afectando 
la sana convivencia y nos 
mantienen atemorizados 
en varios aspectos.

Ni para qué. Lo cierto 
es que fue y duró 12 horas 
en las cuales se desarro-
llan diferentes situacio-
nes y surgen interrogan-
tes.   Personas inescru-
pulosas que durante 12 
horas con el WhatsApp 
secuestrado se encargan 
de enviar mensajes a tus 
contactos y al parecer solo 
se limitan a pescar en tu 
lista de contactos y lograr 
el objetivo.

En mi experiencia per-
sonal me llamaron en 
nombre del grupo ‘Sabi-
duría y conocimiento’ y 
‘Tertulia musical’ y men-
cionan al administrador 
del grupo, engañada me 
hacen acceder a un link, 
después de varios pasos, 
mi cerebro logra detec-
tar algo sospechoso e in-
mediatamente cuelgo la 
llamada, al instante me 
dije “tontilla caí en la red”; 
al reaccionar intento con-
tarle a mi esposo y mi te-
léfono no deja de sonar, al 
abrir la llamada ya me di-
cen que sí es cierto lo del 
préstamo es ahí donde 
compruebo que he sido 
víctima de hackeo.

La acción que decido 
tomar es notificar en las 
redes sociales lo que me 
estaba sucediendo y que 
mis contactos por favor me 

ayudaran a viralizar, llamo 
al administrador del grupo 
y le comento la situación, 
él muy solidario me envía 
un número de WhatsApp 
para informar al operador, 
considerando que esta 
sería la salida más factible 
y solucionar la situación. 
Pero existía un pero. 

WhatsApp es indepen-
diente de tu operador 
ellos no pueden ayudar, 
fueron muchos los inten-
tos para abrir la aplica-
ción, la única respuesta en 
ese momento era que un 
Infinix Note 40 Pro estaba 
utilizando mi WhatsApp 
y que podía obtener un 
nuevo código de acceso 
en 11 horas 49 minutos. 
Pero como toda acción 
pasa por un proceso, du-
rante muchas semanas 
me llamaron muchos 
números desconocidos 
e internacionales, recibí 
mensajes de texto incon-

sistentes en los cuales me 
pedían ingresar a link y 
me decían cosas como: 
“su pedido no ha sido en-
tregado, debe confirmar 
datos, ingresa aquí”. 

En fin, fueron muchos 
métodos y siempre me 
parecían sospechosos, 
siempre los borré porque 
yo creía que mi amenaza 
era que mi pequeña niña 
por error ingresara.

A continuación, me 
permito dar a conocer el 
contenido de los men-
sajes, como mecanismo 
para prevenir futuros su-
cesos, el monto del prés-
tamo y la forma de pe-
dirlo es muy particular: 
P/ Buenos días, feliz inicio 
de semana, quería pe-
dirte un pequeño favor a 
ver si ¿puedes ayudarme? 
R/Hola Caro, cuéntame. 
P/ Es que necesito hacer 
un pago de unas cosas 
que estoy comparando 
que necesito y mi cuen-
ta amaneció bloqueada, 
a ver si tienes 640.000 
y te los devuelvo maña-
na a las 11 que salga del 
banco de desbloquear 
la cuenta, hoy no pue-
do por que es bancario. 
R/Claro que sí.

P/Cuenta Nequi Neris 
García. Cuenta Banco-
lombia 13219213965 Pedro 
Antonio Torres Espinosa. 
La cuenta Nequi y Banco-
lombia con los nombres 
de sus titulares, su objeti-
vo era muy claro con un 
plan A y B, el primero de 
julio del 2024 la solidari-
dad y empatía de la gente 

Los 
ciberataques 
son muy 
normales, 
generalmente 
sucede a 
las grandes 
multinacionales, 
a la seguridad 
nacional, es 
una realidad 
que nos está 
tocando a 
todos.
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El principio del fin del chavismo
Como dice el sabio refrán, ‘no hay mal que dure cien años’

E
s imposible 
ser indiferen-
te, sin pronun-
ciarse contra 
la abrumado-
ra y caótica 
situación polí-

tica y social que viven los 
ciudadanos y las familias 
de nuestro vecino país 
de Venezuela, avasalla-
dos durante más de dos 
décadas por un Gobierno 
torpe, vulgar e ilegítimo 
que quiere seguir empo-
breciéndolos, cuando no, 
obligándolos al destierro 
o asesinándolos vilmente.

Pero, como dice el sa-
bio refrán, ‘no hay mal 
que dure cien años’, a los 
sufridos venezolanos, en 
buena hora, les llegó el 
liderazgo decidido e inte-
ligente que necesitaban, 
representado por la va-
liente y admirable María 
Corina Machado, quien en 
una hábil estrategia po-
lítica logró inscribir a Ed-
mundo González como 
candidato de la Coalición 
Opositora Unida, en una 
campaña electoral difícil 
pero exitosa, que buscó 
un triunfo contundente y 
racionalmente incuestio-
nable, para comenzar a 
deshacerse del tirano ré-
gimen socialista de origen 
Chavista, ahora represen-
tado por los agresivos e 
inmorales Nicolás Madu-
ro, Diosdado Cabello y el 
eterno ministro de defen-
sa Padrino. 

A pesar de que fue una 
campaña compleja, en la 
que el Gobierno de Madu-
ro emprendió una feroz 

Por Álvaro  
López Peralta 

alvaroelopezp@gmail.com

fender y representar, esta 
vez la emprendió contra 
ellos con amenazas, atro-
pellos, encarcelamientos 
y acciones violentas por 
parte de sus fuerzas de se-
guridad que han dejado 
ya varios muertos. Por su 
parte, el Ministerio Público 
(Fiscalía) ha anunciado un 
proceso de investigación 
penal contra los líderes de 
la oposición.

Mientras Estados Uni-
dos y la Unión Europea 
no han reconocido a Ma-
duro como presidente 
electo, y por el contrario 
cuestionan seriamente 
los resultados divulgados 
por el CNE, algunos paí-
ses han reconocido a Ed-
mundo González como 
el presidente electo. En 
el medio, con una posi-
ción tibia y cuestionada, 
tal vez influenciados por 
su ideología, los gobier-
nos de Brasil, Colombia 
y México emitieron un 
comunicado para dar a 
conocer su posición, so-
licitando transparencia 
en el proceso electoral 
venezolano, aunque in-
coherentemente en la 
asamblea de la OEA sus 
respectivos embajadores 
se abstuvieron de votar 
una resolución que plan-
teaba un pensamiento 
similar.

¿Si se mantiene la fir-
meza de los líderes de la 
Oposición y del pueblo 
venezolano, más las pre-
siones de la comunidad 
internacional, incluidas 
las sanciones que proba-
blemente vendrán, que 
aislarán aún más a Vene-
zuela, podremos augurar 
el comienzo del fin del 
Chavismo en ese país?

El Centro Carter, la MOE y observadores independientes, confirman el triunfo claro de Edmundo González y María Corina.

persecución y puso toda 
clase de obstáculos a los 
líderes de la coalición de 
la oposición, incluida la 
inhabilidad de María Co-
rina para inscribirse como 
candidata a la Presiden-
cia, apoyado por los otros 
entes institucionales del 
poder, a los que tiene 
controlados estrictamen-
te el régimen, el pueblo 
venezolano salió decidi-
damente, sin miedos, a 
depositar masivamente 
su voto el domingo 28 de 
Julio, para derrotar el régi-
men opresor. Los resulta-
dos que registran las actas 
de votación, que afortu-
nadamente la coalición 
opositora obtuvo a través 
de los testigos electorales 
en las mesas, confirmaron 
lo que anticipaban las en-
cuestas.

Todas las evidencias 
dadas a conocer por or-
ganismos serios, entre 
otros el Centro Carter, el 
MOE y observadores in-
dependientes, confirman 
el triunfo claro de la opo-
sición, con aproximada-
mente las 2/3 partes de la 

votación a su favor.
Era predecible que el 

régimen iba a realizar to-
das las maniobras ilegales, 
cínicas la mayoría de ellas, 
para no entregar el poder. 
Por eso prepararon y rea-
lizaron el descomunal y 
grosero fraude con el que 
el Consejo Nacional Elec-
toral -CNE- declaró gana-
dor al presidente-candi-
dato Maduro, con unas 
cifras de votos totalmente 
diferentes a las registradas 
en las actas de votación 

originales dadas a cono-
cer por la Coalición de la 
oposición. 

Ahora quieren ocultar 
el fraude con una ‘Certifi-
cación’ que ante solicitud 
del presidente Maduro 
hará el Tribunal Supremo 
de Justicia -TSJ-, con base 
en información del CNE, 
ambos controlados por 
Maduro.

Ante las masivas protes-
tas del pueblo venezola-
no, ese ‘pueblo’ que el ré-
gimen chavista decía de-

Era predecible que el régimen iba a realizar maniobras para no entregar el poder.

El Gobierno ahora persigue al pueblo con amenazas, 
atropellos, encarcelamientos y acciones violentas.

VISITANOS
diariodelnorte.net

@diariodelnorteguajira
@diario.delnorte
@DiarioDelNorte
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¿El periodismo está en caída?

El periodismo es una 
profesión fundamental 
que ha enfrentado desa-
fíos significativos en la era 
digital. Si bien es cierto 
que la industria del pe-
riodismo ha experimen-
tado cambios y enfrenta 
ciertas dificultades, no se 
puede decir que esté en 
caída total. 

La llegada de internet 
y las redes sociales ha 
transformado la forma 
en que consumimos no-
ticias, lo que ha llevado a 
una reevaluación de los 
modelos de negocio tra-
dicionales de los medios 
de comunicación. 

A pesar de estos desa-
fíos, el periodismo sigue 
siendo esencial para una 
sociedad informada y 
democrática, ya que los 
periodistas desempe-
ñan un papel crucial en 
la difusión de informa-
ción verificada y en pro-
fundidad. Es importante 
apoyar el periodismo de 
calidad y buscar fuentes 
confiables para obtener 
una visión completa y 

precisa de los aconteci-
mientos actuales.

La opinión de los lec-
tores ya no confían en 
los medios de comuni-
cación, es cierto que la 
confianza en los medios 
de comunicación puede 
variar dependiendo de la 
percepción de cada per-
sona. La objetividad y la 
imparcialidad son valores 
fundamentales en el pe-
riodismo, y es importante 
buscar fuentes que ofrez-
can una cobertura equili-
brada y veraz.

En el tránsito de Plutón 
en la era de Acuario, se-
gún los astrólogos puede 
traer la caída del periodis-

mo. En el ámbito colecti-
vo, Plutón desempeña el 
papel de director, mar-
cando el tono de una épo-
ca. El signo zodiacal por el 
que transita establece los 
temas que resonarán en 
las noticias y en eventos 
concretos, trascendiendo 
lo puramente personal.

El 80% de la gente no 
cree en el periodismo, pero 
ese mismo 80% consume 
periodismo. Es cierto que 
existe una paradoja inte-
resante en relación con la 
confianza en el periodis-
mo y su consumo. A pesar 
de que un porcentaje sig-
nificativo de personas ex-
presa desconfianza en los 
medios de comunicación, 
la realidad es que la ma-

ético, riguroso y transpa-
rente.

Para evitar que el pe-
riodismo se derrumbe, 
es fundamental que 
los medios de comuni-
cación mantengan al-
tos estándares de ética, 
transparencia y calidad 
en su trabajo. Es impor-
tante que se promueva 
la diversidad de pers-
pectivas, se verifiquen las 
fuentes de información 
y se evite la desinforma-
ción. Además, la colabo-
ración entre periodistas, 
académicos y la socie-
dad en general puede 
contribuir a fortalecer la 
credibilidad y relevancia 
del periodismo en la ac-
tualidad.

En Colombia al perio-
dismo no le creen, así in-
formen con hechos jurídi-
cos lo que es preocupante 
sobre la falta de confianza 
en el periodismo en Co-
lombia, incluso cuando 
se basa en hechos jurídi-
cos. Es importante que los 
medios de comunicación 
sigan trabajando en man-
tener altos estándares de 
ética y transparencia para 
ganarse la confianza del 
público. La verificación de 
fuentes y la presentación 
de información de ma-
nera imparcial son clave 
para fortalecer la credibi-
lidad del periodismo. ¡Es-
pero que la situación me-
jore en el futuro! 

yoría de la población sigue 
consumiendo información 
a través de ellos. Este fenó-
meno plantea interrogan-
tes sobre la percepción 
pública de la credibilidad 
de los medios y su influen-
cia en la sociedad. La rela-
ción entre la confianza en 
el periodismo y su consu-
mo puede estar influen-
ciada por diversos facto-
res, como la calidad de la 
información, la imparciali-
dad en la cobertura de no-
ticias, la transparencia en 
las fuentes y la diversidad 
de perspectivas presenta-
das. Es fundamental que 
los medios de comunica-
ción trabajen en fortalecer 
la confianza del público a 
través de un periodismo 

A pesar de que un 
porcentaje significativo 

de personas expresa 
desconfianza en 

los medios de 
comunicación, la 

realidad es que 
la mayoría sigue 

consumiendo 
información a través 

de ellos’’.

El guardián de la revolución  

Diosdado Cabello Ron-
dón nació el 15 de abril 
de 1963 en El Furrial, un 
pequeño pueblo en el 
estado de Monagas, Ve-
nezuela. Desde joven, 
mostró una inclinación 
por la disciplina y el or-
den, lo cual lo llevó a 
unirse a la Academia 
Militar donde se graduó 
como ingeniero en 1987. 

Durante su juventud, se 
involucró en actividades 
militares, desarrollando 
un carácter fuerte y una 
lealtad inquebrantable 
hacia sus compañeros y 
superiores. Esta lealtad y 
su habilidad para liderar 
lo llevaron a ser una figu-
ra clave en el movimien-
to bolivariano que surgió 
en los años 90.

En tanto que, Hugo 
Chávez, líder de la Re-
volución Bolivariana, 
siempre fue un estrate-
ga político que enten-
día la importancia de 
la percepción pública y 
la unidad dentro de su 
movimiento. Aunque 
Cabello fue uno de sus 

más cercanos colabora-
dores y un miembro clave 
del régimen, optó por de-
signar a Nicolás Maduro 
como su sucesor. Las ra-
zones detrás de esta de-
cisión fueron múltiples: 
Cabello tenía una imagen 
de hombre fuerte y, a me-
nudo, era visto como un lí-
der militar más que como 
un político carismático. En 
contraste, Maduro, con su 
experiencia sindical y su 
retórica más moderada, 
como una figura más con-
ciliadora, capaz de man-
tener la unidad dentro del 
chavismo y negociar con 
la oposición si fuera nece-
sario.

Aunque Cabello tenía 
una base de poder con-
siderable dentro del Par-
tido Socialista Unido de 
Venezuela (Psuv), Chávez 
temía que su carácter y 
estilo de liderazgo pudie-
ran crear divisiones in-
ternas. Maduro, por otro 
lado, fue percibido como 
un candidato que podía 
mantener la cohesión en-
tre las diversas facciones 
del Chavismo.

Chávez también consi-
deró las relaciones inter-
nacionales en su decisión. 
Maduro, con su experien-
cia como ministro de Re-
laciones Exteriores, tenía 
contactos y habilidades 
diplomáticas que podrían 
ser cruciales para la esta-
bilidad del régimen en un 

momento de creciente 
presión internacional.

A pesar de no haber sido 
escogido como sucesor se 
consolidó como una de 
las figuras más influyentes 
dentro del chavismo. A lo 
largo de los años, se ha ga-
nado el apodo de ‘el hom-
bre de las ideas’ debido a 
su capacidad para articu-
lar y defender la ideología 
bolivariana. A través de su 
programa de televisión 
‘Con el Mazo Dando’ ha 
sido una voz importante 
para movilizar a las bases 
del Psuv y criticar a la opo-
sición y a los enemigos del 
régimen.

Su papel como presi-
dente de la Asamblea Na-
cional Constituyente y su 
control sobre gran parte 

municación para todos 
los partidos políticos. 

Mientras tanto, conti-
nuar con la presión in-
ternacional a través de 
sanciones y medidas 
diplomáticas para aislar 
al régimen y fomentar 
un proceso de transi-
ción democrática. La co-
munidad internacional 
debe exigir la llegada 
del nuevo presidente 
como condición para el 
alivio de sanciones y el 
restablecimiento de re-
laciones diplomáticas 
normales.

Luego, como presiden-
te en funciones, derogar 
la actual Constitución y 
mientras se convoca a la 
Asamblea a volver a traer 
la anterior Constitución 
Política para que regre-
se el equilibrio de pode-
res de forma inmediata.  
En síntesis, el futuro de 
Venezuela y de Diosda-
do es incierto y depen-
de en gran medida de la 
evolución de la situación 
política. Hoy tiene orden 
de captura en Estados 
Unidos por narcotráfico 
y es una de las torres del 
dictador para mantener-
se en el poder. Por eso, 
intuyo que existen varios 
escenarios posibles para 
Cabello: el suicidio, el 
exilio o la cárcel por mu-
chos años. De Venezuela 
estoy seguro que surgirá 
desde las cenizas.

Por Hernán Baquero 
Bracho  

Luis Hernán Tabares

h1baquero@hotmail.com

lhernanta@gmail.com

del aparato de seguridad 
del Estado le han permi-
tido influir en las políticas 
y decisiones clave del Go-
bierno mostrándolo como 
el guardián de la revolu-
ción. 

Por otra parte, el pro-
blema del fraude electoral 
en Venezuela es comple-
jo y tiene raíces profun-
das en el sistema político. 
De solucionarse y que se 
posesione el presidente 
legítimo escogido por el 
pueblo debe de mane-
ra urgente: Implementar 
una reforma electoral que 
garantice la independen-
cia del Consejo Nacional 
Electoral (CNE), la trans-
parencia en el proceso de 
votación y el acceso equi-
tativo a los medios de co-
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E
n su visita 
a la ciudad 
de Rioha-
cha, el can-
ciller Luis 

Gilberto Murillo, 
dejó claro que el 
Gobierno nacional 
seguirá manejan-
do con prudencia 
y cautela la crisis 
institucional que se 
vive en Venezuela 
por los resultados 
de las elecciones 
presidenciales don-
de el CNE declaró 
ganador a Nicolás 
Maduro, en tanto la 
oposición reclama 
la victoria.

El canciller reite-
ró que el Gobierno 
colombiano segui-

La visita del canciller

La amenazante 
espada de Damocles

Dejar de improvisar 
con los peajes

rá en la línea de me-
diar acompañado 
de los presidentes 
de Brasil y México 
para continuar en co-
municación con los 
diferentes sectores 
políticos de la oposi-
ción para facilitar en 
el marco del esfuerzo 
diplomático un diá-
logo de las partes en 
conflicto.

Además del cum-
plimiento de las ins-
trucciones precisas 
del presidente Gus-
tavo Petro, de es-
tar muy cerca de la 
zona fronteriza con 

El nuevo incremen-
to en las tarifas de 
los peajes, registrado 
desde este 1 de agos-
to, reabre el debate 
sobre las consecuti-
vas improvisaciones 
del Gobierno frente 
al tema de las ca-
setas, y las nefastas 
consecuencias que 
tendrá sobre la eco-
nomía de las familias 
colombianas. La falta 
de claridad y socia-
lización con la que 
los ministerios de Ha-

el hermano país de 
Venezuela hablando 
con las comunidades 
para poder garanti-
zar y avanzar en una 
ruta de paz y desarro-
llo que implica que 
se puedan seguir tra-
bajando en los pla-
nes que se diseñaron 
en la comisión de ve-
cindad e integración 
con Venezuela.

Otro punto impor-
tante que compartió 
el ministro de Rela-
ciones Exteriores con 
los gobernadores y 
alcaldes fronterizos, 
es que el Gobierno 

cienda y Transporte, 
desde el año pasado, 
vienen manejando 
la actualización de 
las tarifas, añade un 
mayor rechazo de los 
ciudadanos y el gre-
mio de los transpor-
tadores.

Este segundo in-
cremento del 4,64%, 
que se suma al au-
mento del 13,12%, 
realizado a principio 
de año, en los peajes 
que hacen parte de 
la Agencia Nacional 
de Infraestructura 
(ANI) y el Instituto Na-
cional de Vías (Invias), 
intensifica la preocu-
pación por el impac-
to negativo que ten-
drá la medida en el 
precio de los bienes 
y servicios, particu-
larmente, en los ali-
mentos de la canasta 
básica familiar.

 Lo más grave es 
que este no será el úl-
timo incremento del 
2024, antes de finali-
zar el año, el Gobier-
no tiene planeado 
otro ajuste por enci-
ma del 4%.

Ha faltado creativi-
dad en la búsqueda 
de alternativas para 
el problema del dé-
ficit en los peajes. 
Si bien se necesi-
tan soluciones para 
atender el millona-
rio déficit, que existe 
por la decisión del 
Gobierno de frenar la 
subida de los precios 
durante 2023, tras-
ladarle la carga de 
manera directa a los 
usuarios, es un gra-
ve error, sobre todo 
teniendo en cuenta 
que no se ha revisado 
la actualización de 
las tarifas, de acuerdo 
al cumplimiento de 
los compromisos de 
cada consorcio, con 
el mantenimiento y 
la operación de las 

nacional seguirá tra-
bajando para que la 
frontera con Vene-
zuela siga abierta.

La visita del canci-
ller propició la firma 
de un convenio con 
el alcalde del muni-
cipio de Maicao, para 
la adecuación de la 
infraestructura y do-
tación de la Casa Lú-
dica y el centro bina-
cional Francisca Sie-
rra en el corregimien-
to de Paraguachón.

Otra noticia impor-
tante que compar-
tió el ministro es el 
avance en la nego-

ciación y finalización 
del memorando de 
entendimiento entre 
Colombia y Emiratos 
Árabes Unidos para 
la construcción del 
hospital de alta com-
plejidad en la ciudad 
de Riohacha.

Es decir, fue una 
visita con resultados 
importantes para el 
departamento de La 
Guajira, en donde el 
ministro Luis Gilber-
to Murillo, reiteró que 
la próxima semana 
se realizará una fe-
ria institucional en 
el municipio de Mai-

cao, para refrendar 
el compromiso del 
Gobierno nacional 
con el departamen-
to de La Guajira, y el 
acompañamiento 
permanente para 
seguir fortalecien-
do los lazos de 
amistad y el inter-
cambio comercial y 
cultural con el país 
hermano de Vene-
zuela, en medio de 
la crisis institucional 
que enfrentan con 
la esperanza que 
encontrarán una 
salida a través del 
diálogo. 

vías. Una acción mí-
nima para devolver la 
confianza a los usua-
rios.

El fuerte recha-
zo que generan los 
peajes, radica en el 
excesivo número de 
casetas que existe 
en el país, muchas 
de las cuales trans-
greden todo pará-
metro técnico, al in-
cumplir la distancia 
mínima requerida, 
además de presen-
tar un deplorado es-
tado en la malla vial. 
En las vías de Co-
lombia hay 180 ca-
setas, una cifra que 
nos ubica entre los 
países con más pea-
jes del mundo, que 
además se caracte-
rizan por sus altos 
costos. Solo para dar 
un ejemplo, con este 
último incremen-
to, los más costosos 
quedaron entre los 
31.000 y 19.000 pe-
sos.

Pedimos al Go-

bierno nacional no 
seguir improvisan-
do con las medidas 
de los peajes, exigi-
mos decisiones téc-
nicas, estudiadas, 
que ayuden a resol-
ver los problemas, 
no que causen uno 
mayor, como es el 
caso. 

Ahora tenemos un 
gravamen alto, con 
costos operativos 
acumulados, que re-
caerán como siem-
pre sobre los colom-
bianos.

R e c o n o c e -
mos el gran 
aporte que ha 
realizado el 
modelo de con-
cesiones con la 
modernización 
de la infraes-
tructura vial, y 
que esto no se-
ría posible sin 
la financiación, 
mantenimien-
to, operación 
y construcción 
de diferentes 

casetas en todo el 
territorio nacional. 

En lo que no esta-
mos de acuerdo es 
en que se continúe 
afectando el bolsi-
llo de los colombia-
nos con aumentos 
desproporcionados 
y arbitrarios en las 
tarifas de peajes. 

No se justifica el 
desarrollo de la in-
fraestructura vial a 
costa del deterioro 
de las condiciones 
socioeconómicas 
de los colombianos.

Por Luis Alberto 
Borja Medina
@ luisalberto_borja

Por José David 
Name Cardozo

Senador de la República 
Partido de la U

El territorio guajiro vive 
bajo la amenazante 
espada de Damocles 
por los paros en las 
vías, los malos servicios 
públicos domiciliarios 
que siendo potencia 
en gas a nivel nacio-
nal paradójicamente 

no contamos con co-
bertura universal en el 
territorio; de la energía 
eléctrica ni qué decir, 
porque es un mal que 
todos conocemos y 
que nos ha tocado 
aprender a convivir 
con él; agua potable 
únicamente son via-
bles los proyectos en 
épocas de campañas 
electorales cuando to-
dos los candidatos la 
cogen de caballo de 
batalla, haciendo con 
ello un festín diciendo 
al pueblo lo que cam-
paña tras campaña 
escucha pero a pesar 

de ello aún cree en 
sus líderes y dirigentes 
políticos.

Es hora de actuar 
y agarrar el toro por 
los cuernos, no más 
promesas incumpli-
das ni más bonitos y 
rimbombantes dis-
cursos para captar 
incautos en La Gua-
jira, es necesario que 
nuestros senadores 
y representantes a la 
Cámara sean nues-
tros voceros com-
prometidos con el 
bienestar de cada 
uno de los habitan-
tes del Departamen-
to lo mismo que 
los actores políticos 
gobernador y los 15 
alcaldes rodeados y 
apoyados por el pue-

puede hacer 
un pueblo 
desorganiza-
do y muchas 
veces utilizado 
por gamona-
les para luchar 
por sus intere-
ses ante la po-
sición domi-
nante del Go-
bierno central 
si no somos 
capaces de 
creer en noso-
tros mismos y 
organizarnos 
para luchar 
por nuestros 
derechos se-
remos usados 
por siempre 
para luchar 
por los de los 
demás.
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Otro producto de:

blo despertar auna-
dos y fortalecidos del 
letargo y de una vez 
y para siempre sacar 
al Departamento del 
atraso histórico en 
que se encuentra en 
una exigencia uná-
nime y al unísono al 
Gobierno nacional 
quien se lleva nues-
tras riquezas y única-
mente nos devuelve 
migajas ante la par-
ticipación directa y 
activa de senadores 
y representantes y la 
mirada atónita y des-
concertada del pue-
blo que únicamente 
es recordado y usa-
do durante las cam-
pañas políticas para 
obtener sus curules, 
es muy poco lo que 
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Representante Carmen Ramírez 
presentó proyecto para que se 

rinda homenaje público a  
pobladores de Maicao

Por los cien años de fundación  
del municipio fronterizo

L
a representante 
a la Cámara por 
Circunscripción 
Internacional , 
Carmen Ramírez 
Boscán, presen-
tó el proyecto de 

ley por medio del cual la 
Nación y el Congreso de 
la República, se asocian 
a la conmemoración de 
los cien (100) años de fun-
dación del municipio de 
Maicao, y se rinde home-
naje público a sus pobla-
dores.

Ramírez Boscán, radicó 
el proyecto ante el secre-
tario de la Cámara de Re-
presentantes, Jaime Luis 
Lacouture, para que inicie 
el trámite correspondien-
te y cumpla con las exi-
gencias dictadas por la ley 
y la Constitución Política 
de Colombia.

En el proyecto se indica 
que la ley tiene por objeto 
también declarar el  2026 
como el año del centena-
rio de Maicao.

Además que la funda-
ción  del municipio de 
Maicao, ocurrida el 29 de 
junio de 1926, busca ser 
resaltada mediante esa 
conmemoración de su 
centenario, dada la impor-
tancia histórica, cultural 
y económica de Maicao, 
así como honrar a toda su 
población y ciudadanos 
oriundos de su territorio 
y promover el sentido de 
identidad y pertenencia 
de sus habitantes. 

Se precisa  que la Nación 
hace un reconocimiento 
al Municipio de Maicao 
en el Departamento de La 
Guajira y a sus habitantes, 
resalta sus virtudes, su te-
són, su espíritu trabajador, 
emprendedor y sus apor-
tes a la cultura y desarrollo 
socioeconómico del De-
partamento, de la región 
y del país. 

También que el Con-
greso de la Republica 
con ocasión al centenario 
del municipio de Maicao, 
exaltará las virtudes y mul-
ticulturalidad de sus po-
bladores, a través de un vi-
deo institucional que será 
transmitido por sus redes 
sociales y sus canales ins-
titucionales. 

La Secretaría de la Cor-
poración remitirá en nota 
de estilo copia de la pre-
sente ley a la Alcaldía mu-
nicipal de Maicao, en el 
departamento de La Gua-
jira. 

En el artículo tercero se 
precisa que se declarará 
el 29 de junio como un 
día de conmemoración 
oficial en el municipio 
de Maicao, en el Depar-
tamento de La Guajira y 
el 2026 como el año del 
Centenario de Maicao. El 
29 de junio de 2026, se 
llevarán a cabo activida-
des culturales, artísticas y 
recreativas que exalten la 
historia, los valores, logros 
y la diversidad cultural de 
la comunidad maicaera. 

Se precisa que el Go-
bierno nacional y el Con-
greso de la República, 
rendirán honores al muni-

Carmen Ramírez Boscán y Jaime Luis Lacouture, Secretario de la Cámara Baja.

La representante a la Cámara Carmen Ramírez Bos-
cán y el alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón.

cipio de Maicao, el 29 de 
junio del año 2026, con 
ocasión del cumplimien-
to del Centenario de su 
fundación. 

Se autoriza al Gobier-
no nacional para que, de 
conformidad con los cri-
terios de concurrencia, 
complementariedad y 
subsidiariedad, asigne en 
el Presupuesto General 
de la Nación, e impulse a 
través del Sistema de co-
financiación, las partidas 
presupuestales necesarias 

a fin de adelantar pro-
yectos, obras de infraes-
tructura y actividades de 
interés público y social, 
promotoras del desarrollo 
regional, que beneficia-
rán a la comunidad del 
municipio de Maicao y 
del departamento de La 
Guajira, entre ellas: reha-
bilitación y/o construcción 
de infraestructura cultural 

y deportiva; adecuación, 
dotación y mantenimien-
to de parques públicos; 
apoyo  e impulso al desa-
rrollo de las comunidades 
indígenas asentadas en el 
municipio; desarrollo de 
proyectos energéticos a 
través de fuentes no con-
vencionales que benefi-
cien a las comunidades 
rurales asentadas en el 

Municipio, y el impulso 
del Observatorio de las 
Migraciones en convenio 
con la Universidad de La 
Guajira.

El municipio de Maicao 
se fundó el 29 de junio de 
1926, por el coronel Rodol-
fo Morales y Tomás Curve-
lo Iguarán y fue elevado a 
la categoría de municipio 
mediante decreto No. 071 
del 13 de junio de 1955 por 
el Gobierno de Gustavo 
Rojas Pinilla. En la actuali-
dad se organiza en la zona 
urbana en 5 comunas que 
agrupan 144 barrios entre 
formales y asentamientos 
de poblaciones de origen 
informal, estos últimos su-
man un total de 29 con 
población mixta mayori-
tariamente colombiana 
(78%). 

El poblamiento de Mai-
cao se dio principalmente 
por indígenas, criollos y 
mestizos, gracias a los al-
tos flujos de inmigración 
de familias extensas pro-
venientes de Puerto Es-
trella, Manaure, Barrancas, 
Fonseca, Riohacha y Ve-
nezuela, entre otros. 

En Maicao convergen 
distintas y diversas cultu-
ras que lo han hecho un 
territorio multiétnico y 
pluricultural. Los primeros 
pobladores se remontan 
a los años 20 del siglo XX 
provenientes de la etnia 
wayuú, posteriormente 
se integraron los colonos 
mestizos llegados desde 
otras zonas de La Guajira y 
de la costa Caribe colom-
biana. 

Con estos colonos lle-
garon los afrodescen-
dientes, con sus propias 
costumbres. También es 
considerable la presencia 
de población venezolana, 
cuyos vínculos con Maicao 
son naturales debido a la 
ubicación del municipio 
como punto de tránsito 
fronterizo, especialmente 
para la comunidad wayuú 
de ambos países. Así mis-
mo se destaca la presen-
cia de comunidades ára-
bes, provenientes de dis-
tintos países del Oriente 
Próximo. Esta diversidad 
ha generado desde la fun-
dación del municipio has-
ta su historia reciente la 
convivencia pacífica entre 
diversas religiones, razas, 
etnias y culturas, así como 
la vocación comercial del 
municipio.

Maicao es un puerto te-
rrestre libre y su principal 
actividad económica está 
relacionada con el comer-
cio, es conocida como la 
vitrina comercial de Co-
lombia,  es un puente en-
tre Colombia y Venezue-
la. Por muchos años fue 
centro de importación de 
productos de diferentes 
países, aunque el flujo de 
mercancías diferente al 
colombo-venezolano ha 
disminuido por tener ac-
tualmente múltiples vías 
de entrada a Colombia, 
por lo que hoy la ciudad 
se ha especializado en el 
intercambio con el vecino 
país.

La Secretaría 
de la 
Cámara de 
Representantes 
remitirá 
en nota de 
estilo una 
copia de la 
presente ley 
a la Alcaldía 
municipal de 
Maicao, en el 
departamento 
de La Guajira. 

D
ES

TA
C
A
D
O



Especial Diario del Norte | Riohacha, jueves 08 de agosto de 2024  9

Asociación de Autoridades Tradicionales Wayuú, Akalinjirawa, 
desarrolló primer espacio comunitario en Pasadena

Para formular el modelo de salud intercultural

Se vienen cumpliendo los espacios de asambleas de las autoridades tradicionales y  
pueblo wayuú para avanzar en los ejes establecidos en la Sentencia T 302 de 2017.

E
n desarrollo 
del convenio 
de asociación 
No. Msps-974-
2024 suscrito 
entre el Minis-
terio de Salud 

y Protección Social y la 
Asociación de Autorida-
des Tradicionales Wayuú 
de La Guajira  Akalinji-
rawa, que tiene por obje-
to  desarrollar de mane-
ra exclusiva las acciones 
tendientes a cumplir la 
Sentencia T-302 de 2017 
y sus autos de trámite, en 
el marco del Plan provisio-
nal de acción concertado 
con las autoridades indí-
genas del pueblo wayuú 
filiales de la organización 
Gobierno Propio, el cual 
tiene como ejes centrales 
los siguientes alcances:

1. Contratación de Ta-
lento Humano del Equi-
po Técnico, quienes con-
formarán la mesa técni-
ca  multipartita acordada 
en Irraipa, en garantía del 
diálogo genuino.

2. Socialización del Plan 
Provisional de Acción or-
denado a través del auto 
696 de 2022 y 1290 de 
2023 como Medida Cau-
telar en los cuatro muni-
cipios objeto de la Sen-
tencia con las autoridades 
tradicionales en garantía 
del objetivo constitucio-
nal No. 8. 

3. Socialización y acuer-
dos frente al decreto 1270 
de 2023. Modelo de Salud 
propio e intercultural.

4. Selección del  perso-
nal wayuú para su forma-
ción como promotores de 
salud.

5. Avance en la cons-

nicipios, Maicao, Riohacha, 
Manaure y Uribia, en el de-
partamento de La Guajira

El propósito  de estos 
encuentros comunitarios 
con las autoridades y el 
pueblo wayuú, es prospe-
rar en el acatamiento del 
tercer objetivo de la sen-
tencia que reza: “Aumen-
tar y mejorar las medidas 
inmediatas y urgentes en 
materia de salud a cargo 
del Gobierno nacional; for-
mular e implementar una 
política  pública  para La 
Guajira que permita ase-
gurar el goce efectivo del 
derecho a la salud para to-
dos los wayuú”, como tam-
bién desarrollar un diálo-
go genuino de Gobierno 
a Gobierno, tal cual como 
lo reza el “Octavo objeti-
vo: garantizar un diálogo 
genuino con las autorida-
des legítimas del pueblo 
wayuu”.

Además de lo ante-
rior,  en el desarrollo del 
citado convenio  se  cuen-
ta con un  equipo inter-
disciplinario de profesio-
nales que conforman la 
Mesa Técnica,  quienes 
vienen  brindando apo-
yo en la construcción del 
modelo de salud propio 
e intercultural, cuya fun-
ción es esencialmente de-
finir de manera conjunta 
con las comunidades y la 
institucionalidad del sec-
tor salud los lineamientos 
y ejes estratégicos de di-
cho modelo  que integre 
los saberes de la medicina 
occidental con los saberes 
ancestrales y propios del 
pueblo wayuú y autorida-
des tradicionales al nuevo 
esquema de atención.

trucción del modelo de 
salud con enfoque inter-
cultural wayuú.

La participación de 
las comunidades de la 
zona de interés del pro-
yecto,  es  en  primera  ins-
tancia, según los usos y 
costumbres de cada co-
munidad, y se puede afir-
mar que la estrategia de 
socialización como etapa 
fundamental para la fase 
de ejecución del proyecto, 
tiene como propósitos los 
siguientes:  

a. Crear vínculos afecti-
vos que permitan un cli-
ma de respeto y confianza 
agradable y confiable en 
pro de una comunicación 
horizontal, a un mismo 
nivel, por parte de los dife-
rentes actores del proceso 
de participación.

b. Propiciar un clima 
de auto reconocimiento 
de los impactos positivos 
y concertar acciones para 
mitigar los impactos ne-
gativos que se pudieran 
presentar. Esto se realizará 
por medio de charlas in-
formales, en un lenguaje 
claro y preciso, en lengua 
nativa y español.

c. Abonar un clima de 
confianza al proceso de 
ejecución del proyecto en 
sus diferentes etapas, para 
así, evitar traumatismos 
futuros y desinformación 
entre los actores del pro-
ceso.

d. Recoger las inquie-
tudes y propuestas de la 
comunidad, para darle la 
altura e importancia que 
ésta juega en el proceso 
de participación.

Durante los días 30 y 
31 de mayo del presente 

año, se desarrolló en la co-
munidad indígena de Pa-
sadena en el sector de Ba-
hía Honda jurisdicción del 
municipio de Uribia,  el 
primer encuentro con las 
autoridades indígenas del 
sector donde participaron 
310 asistentes. 

En ese primer espacio 
comunitario se les sociali-
zó a los asistentes sobre el 
plan provisional de acción 
del auto 696 del 2022 y 
1290 de 2023, los acuer-
dos frente al decreto 1270 
de 2023 para la adecua-
ción del modelo de salud 
intercultural, conforma-
ción del equipo técnico 
wayuú en el marco de la 
mesa técnica de salud, se-
lección del personal que 
se formará como promo-
tores de salud y garantía 
del diálogo genuino.

Los asistentes fueron in-
formados en detalle de las 
líneas transversales que 
se trabajan para el cum-
plimiento del convenio 
como la conformación del 
equipo de la mesa técnica 
y garantías logísticas para 
su desarrollo; garantía del 
diálogo  genuino  Gobier-
no a Gobierno y apoyo en 
la construcción del Mode-
lo de salud propio e inter-
cultural.

Cabe resaltar que se vie-
nen cumpliendo los espa-
cios de asambleas de au-
toridades y pueblo wayuú 
como mecanismo de diá-
logos  comunitarios para 
avanzar en  los ejes esta-
blecidos en la Sentencia T 
302 de 2017 que declara el 
Estado de Cosas Inconsti-
tucional en los 40 corregi-
mientos de los cuatro mu-

Los asistentes fueron informados de las líneas transversa-
les que se trabajan para el cumplimiento del convenio.
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El director de Asuntos Indígenas, Germán Carlosama López, escuchó las sugerencias de los accionantes y líderes wayuú.

Las autoridades tradicionales y líderes wayuú pidieron 
un espacio de diálogo para evaluar planteamientos.

MinInterior a través de la Dirección de Etnias garantizará 
el diálogo genuino en territorio de La Guajira

Realizó una socialización con los diferentes accionantes de la Sentencia T 302  

E
l Ministerio del 
Interior a tra-
vés de la Direc-
ción de Asun-
tos Indígenas 
Rom y Mino-
rías, a cargo 

de Germán Carlosama Ló-
pez, escuchó a voceros ac-
cionantes y líderes wayuú 
por lo que reafirmó que 
fortalecerá el diálogo con 
las autoridades genuinas 
y los Alaü’layuu visitándo-
los en sus territorios como 
estrategia de escogencia 
de los participantes del 
pueblo wayuú en el Meca-
nismo Especial al Segui-
miento y Evaluación de 
la superación del Estado 
de Cosas Inconstitucional 
(Mesepp).

En este encuentro de 
gran importancia para el 
Departamento también 
se contó con la participa-
ción de funcionarios de la 
Gobernación de La Guaji-
ra, la Consejería de Esta-
do como ente articulador 
de Sentencias, Defensoría 
del Pueblo y Procuradu-
ría, como garantes del 
diálogo genuino y directo 
con las autoridades tradi-
cionales, para invitarlos a 
participar en el proceso 
de selección de los 40 in-
tegrantes que abordarán 
los temas dentro de Me-
sepp, contemplados en la 
orden 8A de la Sentencia 
T-302 de 2017.

El director de Asuntos 
Indígenas, Rom y Mino-
rías, Germán Carlosama 

López, escuchó atenta-
mente las sugerencias de 
cada uno de los accio-
nantes y líderes wayuú, en 
donde quedó como resul-
tado ejecutar en el menor 
tiempo posible una mesa 
técnica con las autorida-
des para poder dar paso 
a esta iniciativa de gran 
importancia con el fin de 
avanzar en las políticas 
diseñadas para atender a 
la población como lo ha 
sugerido la Corte Consti-
tucional.

“Esta escogencia la que-
remos hacer de manera 
transparente y participati-
va, por lo que quiero dejar 
en claro que no venimos 
a engañar a la gente para 
obtener otros intereses, 
porque lo que realmente 
vamos a escuchar y esco-
ger en los mismos territo-
rios de los corregimientos 
a nuestros participantes a 
este proceso, por lo que 
acatamos las recomenda-
ciones que no solo tengan 
voz sino también voto y 
que estos sean escogidos 
directamente en sus te-
rritorios, para que no haya 
delegados que se aprove-
chen de nuestras comu-
nidades”, dijo Carlosama 
López.

Ante esta posición, 
la delegada de la Mesa 
Wayuú, María De los Re-
medios García, hizo una 
importante reflexión en 
la que resaltó como úni-
ca esperanza de solución 
que sea este protocolo 
Ounuwawa, se pueda eje-
cutar con total responsa-
bilidad y en el marco de 
la autonomía de cada Ei-

rruku y dueños ancestra-
les de los territorios, “esto 
para mí es como que sur-
ge una gran esperanza de 
luz y solución, por lo que 
oraré para que no lo estor-
ben y se realice con toda 
la legalidad posible para 
el bienestar de las comu-
nidades”.

¿Qué es el Mesepp?
Es una instancia espe-

cial creada por el decreto 
0147 de 2024 del Gobier-
no nacional, el cual tiene 
como propósito construir, 
seguir y evaluar políticas 
públicas para mejorar el 
acceso a derechos sociales 
en garantía a los derechos 
fundamentales como la 
alimentación, salud, agua 
potable y participación de 
los niños, niñas y adoles-
centes del pueblo wayuú 
en los municipios de Ma-
naure, Maicao, Uribia y el 

Distrito de Riohacha.
En esta instancia conflu-

yen todos los actores del 
Estado con competen-
cias en el cumplimiento 
de las órdenes de la Sen-
tencia T-302 de 2017 y el 
pueblo wayuú mediante 
40 Alaü’layuu wayuú, par-
ticipantes por cada uno 
de los corregimientos que 
hacen parte de los muni-
cipios de Manaure, Mai-
cao, Uribia y el Distrito de 
Riohacha; siendo esta una 
de las propuestas más im-
portantes por parte del 
Ministerio del Interior para 
las comunidades indíge-
nas de La Guajira.

La importancia que tie-
nen los Alaü’layuu wayuú 
participantes son los por-
tadores de la palabra ‘Put-
chejana’ ante las entida-
des del Gobierno nacio-
nal que hacen parte del 
Mesepp para garantizar el 

diálogo genuino y directo 
con las comunidades de 
todas las Eiruku wayuú 
que hacen parte del terri-
torio tradicional y ances-
tral de estos municipios.

Concertación
Ante la iniciativa de 

la Dirección de Asuntos 
Indígenas, Rom y Mino-
rías, las autoridades tradi-
cionales y líderes wayuú 
presentes pidieron un es-
pacio de diálogo interno 
para evaluar los plantea-
mientos discutidos, sien-
do aceptados, como parte 
de las acciones que viene 
aportando el Ministerio 
del Interior para brindar 
la participación plena de 
las comunidades wayuú 
de La Guajira en todos los 
procesos que se vienen 
con los Mesepp.

“Nosotros vamos a vi-
sitar a todos los corregi-
mientos de los municipios 
dentro de la Sentencia 
para poder concertar con 
ellos desde sus propios te-
rritorios, además, si algún 
territorio no resguardado 
se nos queda por fuera 
también vamos a hacer 
el proceso de escogencia 
como se debe hacer, se 
ha hablado de aquellos 
voceros y accionantes que 
han venido participando 
desde hace tiempo para 
avanzar y escoger para 
que puedan tener una 
representación, lo que 
queda claro es que este 
proceso lo haremos con 
‘total’ transparencia”, dijo 
el director de asuntos in-
dígenas, Germán Carlosa-
ma López.

Por Luis Ferrer Ferrer
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Corpoguajira autoriza tala de árboles enfermos 
que representaban serio peligro de accidentalidad

En el municipio de El Molino

Ante una solicitud de los 
organismos de socorro, 
en Comité de Gestión del 
Riesgo, la Administración 
Municipal en cabeza del 
alcalde Rafael Heraldo 
Manjarrez Aponte, el día 
25 de junio de 2024, reali-
zó la gestión para solicitar 
a Corpoguajira los permi-
sos de tala de  árboles, por 
emergencia. 

Dicha necesidad surgió, 
posterior a un recorrido 
que realizaron funciona-
rios de la Administración 
municipal, Umata, el Ins-
pector de Recursos Natu-
rales, Veolia, y el Comité de 
prevención, donde identi-
ficaron los árboles que se 
encontraban con deterio-
ro fitosanitario, es decir, 
enfermos por hongos y 
otras causas, motivos que 
generaban deterioro en 
estas especies vegetales y 
se constituían en un riesgo 
de accidente latente para 
la comunidad molinera, 
turistas, transeúntes y de 
daños para la bocatoma 
del acueducto municipal. 

Corpoguajira,  procedió 
a enviar un funcionario 
idóneo, para realizar una 
visita técnica de inspec-
ción ocular y verificación 
de lo solicitado por el mu-
nicipio, con el objetivo de 
verificar y evaluar los ár-
boles  localizados en las 

citud, siendo sometidos a 
un análisis de su situación 
y condición actual de ries-
go y si lo propuesto por la 
Alcaldía de El Molino se 
ajusta a lo observado en 
la realidad, al encontrar 
unidades secas, con seña-
les de afectación fitosani-
taria , inclinación severa, 
lo que puede ocasionar la 
inminente caída.

Según el dictamen de 
Corpoguajira, de acuerdo 
a lo observado y avaluado, 
se autorizó a la Adminis-
tración municipal, para 
que proceda a la tala de 
estas especies, exigiendo 
la reposición o siembra 
de cuarenta y tres árbo-
les. Los que deben ser 
sembrados en áreas ale-
dañas al lugar donde se 
realizarán los procesos,  su 
desarrollo debe ser super-
visado durante un lapso 
no inferior a un año. Dicho 
permiso es de inmediato 
cumplimiento.

El burgomaestre moli-
nero ha manifestado que 
“como Administración 
municipal, estamos com-
prometidos con el cuida-
do y preservación del me-
dio ambiente, tenemos 
como objetivo primordial 
conservar nuestro ecosis-
tema y restaurar aquellas 
zonas que han sido objeto 
del deterioro ambiental”.

El alcalde Rafael Manjarrez, solicitó la tala de árboles para aprovechamiento forestal.

márgenes de la vía que 
conecta a El Molino con la 
vereda Barriales, zona ru-
ral del municipio, donde 
efectivamente se ratifican 
los árboles solicitados, de 
tal forma que la corpora-
ción responde mediante 
oficio aduciendo que: “El 
señor Rafael Manjarrez 
Aponte, en calidad de al-
calde de El Molino, solicitó 
a esta Corporación, la tala 
de árboles para Aprove-
chamiento Forestal, por 
emergencia y riesgo inmi-
nente de caída, 11 especies 
vegetales nativas de la 
zona rural del municipio 
de El Molino”. 

Es de conocimiento pú-

blico que en esta región 
sureña, las temporadas de 
lluvias llegan con fuertes 
vientos y para evitar acci-
dentes futuros por la posi-
ble caída de estos árboles 
en condición de riesgo, se 
realizó dicha solicitud, con 
el fin de prevenir cualquier 
daño a la comunidad y de 
esta misma manera, cui-
dar la integridad de cada 
habitante. 

En las instalaciones de 
la Alcaldía municipal de 
El Molino, se realizó una 
reunión inicial con el fin 
de exponer el alcance y 
coordinar las actividades 
a desarrollar durante la 
diligencia de inspección 

ocular, posteriormente 
nos trasladamos al sitio, 
ubicado en la zona rural 
vía a la vereda Barriales, 
donde en compañía de 
la Ingeniera ambiental, 
Elsa Isabel Daza Guzmán, 
adscrita a la Secretaría de 
Planeación, Obras, Ser-
vicios Públicos y Medio 
Ambiente, se inició un 
recorrido sobre la vía que 
comunica el área urbana 
con la vereda ya mencio-
nada, identificando once 
árboles enfermos, de las 
especies (ceiba, indio des-
nudo, pepo, guáimaro, 
mulato, caracolí, guaya-
cán bola, mulato y cora-
zón fino), objeto de la soli-

Periodista de Uniguajira, Luis Ariza, hace un análisis sobre situacion en el vecino país
Una salida a la crisis en Venezuela: ¿democracia, diplomacia o insurrección civil?
En este momento, la mi-
rada de todo el mundo 
está puesta sobre el te-
rritorio venezolano, es tal 
vez la mejor oportunidad 
que ha tenido esta nación 
en mucho tiempo para li-
berarse del dictador Nico-
lás Maduro y del yugo del 
Chavismo. Hoy en Vene-
zuela existe un contexto 
inédito que demanda una 
respuesta contundente 
y efectiva que cambie el 
destino de la nación.

Aunque han sido mu-
chos los intentos, tanto 
democráticos como a 
través de la presión inter-
nacional, todos han resul-
tado igualmente infruc-
tuosos. Por medio de la 
elección popular, el Cha-
vismo enfrentó a Manuel 
Rosales, quien perdió en 
2006; Henrique Capriles 
Radonski, en 2012 y 2013; 
Henri Falcón, en 2018; y 
figuras destacadas como 
Leopoldo López, Henry 
Ramos Allup y Juan Guai-
dó, el cual se autoprocla-
mó presidente interino, 
sin ningún efecto real, lo 
que demuestra que este 
camino no logró sacar al 
régimen autoritario que 

Agotados los recursos democráticos y diplomáticos, 
es evidente que se debe sacar a Maduro del poder.

Luis Fernando Ariza, pe-
riodista de Uniguajira.

demostró valentía y deter-
minación, estos esfuerzos 
también resultaron insufi-
cientes en la intención de 
lograr un cambio real. Las 
movilizaciones, aunque 
poderosas, no consiguie-
ron forzar el fin del régi-
men ni proporcionar una 
solución a la crisis.

Por lo tanto, agotados 
los recursos democráticos 
y diplomáticos, es eviden-
te que se debe sacar a 
Maduro del poder de otra 
manera, imponiéndose el 
pueblo con más autori-

dad y fuerza, como ha su-
cedido en otras latitudes 
para dar fin a dictaduras 
y tiranos, esto con miras 
al renacimiento de la na-
ción.

Es imprescindible el 
apoyo de las fuerzas mi-
litares y policiales, quie-
nes deben recordar que 
su deber fundamental es 
proteger al pueblo y no a 
un régimen que traiciona 
al país. Estos deben seguir 
el ejemplo de rebeldía e 
insurrección armada de 
Óscar Alberto Pérez, quien 
luchó contra la tiranía, allí 
está la clave que permiti-
rá movilizar a las fuerzas y 
conseguir el cambio radi-
cal.

Nicolás Maduro en dife-
rentes ocasiones ha mani-
festado: “Candelita que se 
prende, candelita que se 
apaga”, haciendo referen-
cia a que responderá ante 
todas las protestas y ma-
nifestaciones opositoras, 
por esto, hoy es necesario 
que la voluntad popular 
no sea una candelita, sino 
un incendio que deje en 
cenizas al Gobierno y pon-
ga fin a la era de opresión 
y corrupción.

devastó el país.
Lo anterior fue como 

tratar de ganarle en un 
juego de dominó al due-
ño de las fichas que las co-
noce y las tiene marcadas. 
Por otro lado, la diploma-
cia y las sanciones se mos-
traron ineficaces, de igual 
forma las medidas res-
trictivas impuestas por la 

comunidad internacional, 
que no lograron el impac-
to necesario para forzar la 
salida del tirano y garanti-
zar una transición política.

Si bien no es la primera 
vez que se observan mani-
festaciones masivas en las 
calles de Caracas, Mara-
caibo o Valencia, y pese a 
que el pueblo venezolano 
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Muerte por desnutrición en niños menores 
de 5 años disminuyó en un 51% en La Guajira

Entre el 2022 y el 2024, advierte el Icbf

El presidente Gustavo 
Petro Urrego resaltó el 
avance de las políticas de 
atención a la niñez en Co-
lombia, en particular la 
reducción de las barreras 
de acceso a los servicios 
de cuidado a niños, niñas 
y adolescentes durante su 
Gobierno.

Asimismo, hay una im-
portante disminución en 
los indicadores de muer-
te infantil por desnutri-
ción tanto a nivel nacio-
nal como en el depar-
tamento de La Guajira, 
otrora afectado por este 
fenómeno.

“El gran avance en el 
tratamiento de la niñez 
en Colombia: Las familias 
que no tienen acceso al 
cuidado de la niñez han 
disminuido del 8,3% del 
total en el 2018 a 6,5% del 
total en el 2023”, escribió 
el jefe de Estado en su 
cuenta de la red social X.

En los departamentos 
de Guainía, Vaupés, Gua-

Se han ido eliminando obstáculos para acceder a servicios integrales para los niños.

vida de las familias en el 
país.

Men os niños mueren 
 Además, el informe del 

Icbf señala una disminu-
ción del 30,9% en los ca-
sos de muertes de niños 
y niñas menores de cinco 
años por desnutrición en 
el país, entre el 2022 y el 
2024. 

En lo corrido del 2024 
se han registrado 150 
muertes por desnutrición 
infantil, cifra inferior a los 
217 casos ocurridos en el 
mismo periodo del 2022 
y a los 193 sucedidos en el 
2023.

Bienestar Familiar, ade-
más, hace una mención 
especial por la reducción 
del 51% de las muertes 
por desnutrición en niños 
menores de 5 años en La 
Guajira entre el 2022 y el 
2024. Este año han falleci-
do 24 niños por ese factor 
en la península, frente a 
49 en el 2022.

viare y La Guajira la reduc-
ción ha sido de 47%, 43%, 
28% y 27%, respectiva-
mente, revela un informe 
del Instituto Colombia-
no de  Bienestar Familiar 
(Icbf) sobre los cinco gran-
des logros para la niñez en 

Colombia durante los dos 
años de Gobierno del pre-
sidente Petro.

El estudio indica que en 
las zonas rurales del país 
la reducción de esas ba-
rreras de cuidado ha sido 
del 7,1  en el 2018 a 6,6 en 

el 2023.
Este avance indica que 

se han ido eliminando 
obstáculos para acceder 
a servicios esenciales, fa-
cilitando el desarrollo in-
tegral de los niños y mejo-
rando las condiciones de 

Al acto asistieron varias I.E. 
Con diversos eventos conmemoraron el 
Día de la Batalla de Boyacá en Villanueva
“El 7 de agosto celebra-
mos dos eventos de gran 
trascendencia en la histo-
ria de nuestra nación: la 
Batalla de Boyacá y el Día 
del Ejército Nacional. Es-
tos acontecimientos, que 
han marcado profunda-
mente el destino de Co-
lombia, nos recuerdan la 
valentía y el sacrificio de 
aquellos héroes que lu-
charon por nuestra inde-
pendencia y soberanía”, 
señaló Cielomar Peñaloza 
de Lacouture, primera au-
toridad del municipio de 
Villanueva.

La alcaldesa dijo que la Batalla de Boyacá recuerda la va-
lentía de los héroes que lucharon por la independencia.

Agregó que “en este ani-
versario 205 de la Batalla 
de Boyacá, rendimos ho-
menaje a nuestra historia y 
a nuestros héroes. Esta ba-
talla, librada el 7 de agosto 
de 1819, fue decisiva para 
asegurar la libertad de 
nuestra patria y consolidar 
el sueño de una nación in-
dependiente”. 

Destacó que los valien-
tes soldados que partici-
paron en esta gesta heroi-
ca demostraron un coraje 
y una determinación in-
quebrantable, con la que 
dejaron el legado de una 

Colombia libre.
“Asimismo, celebra-

mos el Día del Ejército 
Nacional, reconociendo 
la labor incansable de los 
hombres y mujeres que 
forman parte de nuestras 
fuerzas armadas. Su com-
promiso con la defensa de 
nuestra soberanía y la pro-
tección de nuestros ciu-
dadanos es fundamental 
para la estabilidad y segu-
ridad del país. A ellos, les 
debemos nuestra gratitud 
y respeto”, señaló Peñalo-
za de Lacouture.

Agregó que “en esta fe-

cha conmemorativa, re-
cordamos con profundo 
respeto y agradecimiento 
a todos aquellos que han 
contribuido y continúan 
contribuyendo a la gran-

deza de Colombia. ¡Viva 
la Batalla de Boyacá! ¡Viva 
el Ejército Nacional! ¡205 
años conmemorando 
nuestro destino como na-
ción independiente!

Hablaron sobre necesidades en la península
Sindicalistas guajiros siguen respaldando iniciativas del Gobierno Petro

Diferentes movimientos 
políticos y sindicales de 
La Guajira, realizaron un 
conversatorio donde ana-
lizaron las acciones eje-
cutadas por el presidente 
Gustavo Petro en sus dos 
años de Gobierno.

En este espacio, los líde-
res sindicales respaldaron 
una vez  más las reformas 
sociales que ha presenta-
do el mandatario ante el 
Congreso de La Repúbli-
ca.

Los líderes sindicales 
también hablaron so-
bre los padecimientos 
del departamento de La 
Guajira, elaborando un Movimientos sindicales y líderes analizaron acciones ejecutadas por el Gobierno Petro.

listado de las más urgen-
tes necesidades de este 
territorio, las cuales serán 
dadas a conocer en la 
Asamblea Nacional Po-
pular a realizarse próxi-
mamente en la ciudad 
de Bogotá, con la repre-
sentación de los sindica-
tos de todo el país.

A la reunión realizada 
este 7 de agosto en la sede 
de Sintracarbón, cuando 
se conmemoran 205 años 
de la Batalla de Boyacá, 
asistieron representantes 
de organizaciones sindi-
cales de Asodegua, Sena, 
Cerrejón, Uniguajira, la 
CUT, y otros.
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Falleció de un infarto en 
su residencia de Rioha-
cha, el abogado Jorge Luis 
Hernández Mejía, herma-
no del médico pediatra y 
exdiputado de La Guajira, 
Mario Hernández Mejía.
El jurista, miembro de una 
reconocida familia de La 
Guajira, estaba casado 
con la señora Josefa Illidge 
Romero, de cuya unión le 
sobreviven sus tres hijos, 
Jorge Andrés, Laura y San-
tiago.
Su inesperada muerte 
causa tristeza en su familia 

OBITUARIO

y en el gremio de aboga-
dos donde era reconoci-
do; se dedicó a ejercer su 
profesión de manera inde-
pendiente. 

FALLECIÓ EL ABOGADO 
JORGE LUIS HERNÁNDEZ MEJÍA

Silvestre Dangond contó en una entrevista 
cómo por una ‘jodedera’ cayó en la droga

Se rehabilitó en Uruguay

En el programa de YouTu-
be que presenta Jorge 
Pabón, conocido como 
‘Molusco’, el reconocido 
cantante de vallenato, 
Silvestre Dangond, contó 
cómo enfrentó la adicción 
al alcohol y las drogas.

Recordó el artista y pre-
sentador que todo inició 
en medio de una ‘jodede-
ra’ de amigos que decidie-
ron ‘probar’ las sustancias 
alucinógenas “para saber 
qué se sentía”, perdiendo 
el control y ocasionándole 
conflictos internos.

Así precisó su drama: 
“Yo jugué mucho con el 
tema de la droga y como 
que no le di importancia 
a eso porque sentí que la 
dominé en su momento. 
Sí, siempre fui más inte-
ligente que la droga por-
que la consumía, pero no 
la compraba, era pasajera 
y mucha gente me juzga-

El artista en sus declaraciones dijo que se internó en un 
centro de rehabilitación en Uruguay y le fue de maravilla.

ba y cuando me decían 
que estaba drogado era 
cuando no estaba porque 
me gustaba drogarme 
después que yo tuviera los 
conciertos”.

Confesó que una vez fi-
nalizaba sus presentacio-
nes musicales empezaba 
a drogarse, asegurando 
que ‘comenzaba su pro-
pia rumba’. Sin embargo, 
estas adicciones empe-
zaron a pasarle factura 
cuando notó cambios en 
su físico.

“Llegó un momento 
que entré en un conflicto 
interno; ahí entró a hacer 
lo suyo la droga, aunque 
yo he tenido más proble-
ma con el alcohol que 
con la droga, pero hubo 
un momento en que ya 
me quería hacer daño y 
le daba, le daba, para que 
me pasara algo, pero gra-
cias a Dios no… Me des-

situación que estaba po-
niendo en riesgo su vida y 
su estabilidad emocional.

Contó Dangond que: 
“Yo le dije a mi esposa: ‘Vi-
sité un centro de rehabi-
litación en Uruguay y me 
fue de maravillas’… Volví y 
caí y cuando me iba para 
un centro más fuerte dije 
que no me iba a dejar jo-
der de esa vaina y dije que 
me creyera por última 
vez, que no me iba para 
un centro, pero sí me iba 
a curar. Fue un mes duro, 
me enfrenté a los carna-
vales de Barranquilla, que 
es una cosa sabrosa y qué 
prueba tan difícil esta”.

El cantante se lamentó 
que en esa época se ale-
jó de su familia, pero ase-
guró que actualmente es 
un hombre responsable y 
“libre de las turbulencias” 
que pusieron en jaque su 
vida personal.

controlé, me engordé de 
nuevo, tuve momentos de 
abstinencia y cuando mi 
cuerpo me pedía sin que-
rer estaba jodido y eso me 
pasó”, agregó.

Indicó el artista urumi-
tero que para ponerle fin 
a este problema, decidió 
rehabilitarse en un centro 
en Uruguay, enfrentándo-
se de esa manera a una 

El evento se desarrollará hasta mañana viernes 9 de agosto
Colombia se consolida como capital latinoamericana 
de Inteligencia Artificial, con Telecaribe como canal oficial
El ministro de Tecnologías 
de la Información y las 
Comunicaciones, Mauri-
cio Lizcano, agradeció a 
Telecaribe por ser el canal 
oficial de la Cumbre de 
Inteligencia Artificial que 
se celebra entre el 6 y 9 de 
agosto.

“Agradecerle a Telecari-
be por ser el canal oficial 
de la Cumbre de Inteli-
gencia Artificial”, señaló el 
ministro durante la entre-
vista exclusiva en el set del 
canal regional en el marco 
de la Cumbre Nacional de 
Inteligencia Artificial, Co-
lombIA, que se desarrolló 
en la ciudad de Cartagena.

El ministro Lizcano, 
destacó la relevancia de 
este evento durante una 
entrevista exclusiva con 

Guillermo Escalante, Mauricio Lizcano, Liliana Bechara e Ismael Fernández.

ligencia Artificial, a la que 
asistirán representantes 
ministeriales de más de 15 
países, junto a figuras des-
tacadas del ámbito po-
lítico y tecnológico. Este 
evento promete definir el 
futuro de la inteligencia 
artificial en Colombia y 
América Latina.

Los televidentes podrán 
seguir de cerca cada deta-
lle a través de Telecaribe 
Plus y los informes espe-
ciales en los programas 
‘La Ventana’ y ‘Nuestras 
Mañanas’. Además, Tele-

caribe mantendrá a su 
audiencia informada con 
actualizaciones durante 
su programación habitual 
y transmisiones en vivo a 
través de su página web.

Con esta iniciativa, Te-
lecaribe reafirma su com-
promiso de llevar los 
acontecimientos más re-
levantes de la región y el 
mundo a los hogares de 
los colombianos, conso-
lidándose como un re-
ferente en la difusión de 
contenido de alto impac-
to y relevancia.

La primera jornada de 
la cumbre, celebrada el 6 
de agosto, fue transmitida 
en su totalidad por Tele-
caribe, con más de ocho 
horas de cobertura en 
televisión y plataformas 
digitales. Durante la emi-
sión, se abordaron los tres 
ejes centrales del evento: 
Ecosistemas habilitadores 
de IA, Educación digital 
para la IA, y Gobernanza y 
regulación de la IA, con la 
participación de expertos 
que aportaron análisis y 
contexto sobre el impacto 
de la inteligencia artificial 
en la región.

Telecaribe continuará 
su cobertura hoy jueves  
8 y mañana viernes 9 de 
agosto durante la Cumbre 
Latinoamericana de Inte-

los presentadores Gui-
llermo Escalante y Liliana 
Bechara en el set de Te-
lecaribe. “Colombia es un 
modelo de lo que se está 
haciendo en Inteligencia 
Artificial”, afirmó Lizcano, 
subrayando el orgullo de 
que el país se erija como 
un referente en la región.

“Se trata de un evento 
trascendental para la his-
toria tecnológica de Co-
lombia y para el impulso 
de la conectividad en el 
país. Estamos muy emo-
cionados de ser la capital 
de la Inteligencia Artifi-
cial de América Latina”, 
señaló Lizcano, y agregó 
que “Muchas veces no nos 
creemos las cosas que ha-
cemos y cómo nos ven ha-
cia afuera”.
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En un esfuerzo constante 
por combatir el microtrá-
fico en la región, la Sec-
cional de Investigación 
Criminal llevó a cabo una 
orden de allanamiento y 
registro en un inmueble 
ubicado en el barrio Arri-
ba del Distrito de Rioha-
cha. El operativo culminó 
con la captura de dos in-
dividuos dedicados al ex-
pendio de sustancias es-
tupefacientes.

El procedimiento se lle-
vó a cabo en una vivienda 
localizada en la calle 10 
carrera 1C, donde se logró 

Autoridades capturan a dos personas 
por el delito de microtráfico en Riohacha

Les incautaron clorhidrato de cocaína y bazuco

Los capturados fueron identificados como Jairo Enri-
que Padilla Ayala, y Luis Alfredo Reino Londoño.

la captura de Jairo Enri-
que Padilla Ayala, de 57 
años, y Luis Alfredo Reino 
Londoño, de 36. Durante 
la operación, se incauta-
ron 217 dosis de clorhi-
drato de cocaína, para un 
peso total de 400.8 gra-
mos, y 57 dosis de bazu-
co, las cuales pesaban 50 
gramos.

Los individuos captu-
rados y las sustancias in-
cautadas fueron puestos 
a disposición de la Fiscalía 
10 Seccional URI de Rio-
hacha para los procedi-
mientos judiciales corres-

pondientes.
Este  operativo refleja el 

compromiso y la dedica-
ción de la Policía Nacional 
para contrarrestar el tráfi-
co local de estupefacien-
tes en La Guajira, buscan-
do garantizar la seguridad 
y el bienestar de la comu-
nidad. 

Se reitera el llamado a 
la ciudadanía para que 
continúe colaborando 
con información que 
permita seguir golpean-
do las estructuras crimi-
nales dedicadas a este 
delito.

Concretaron una mesa de diálogo
Tras un día de protesta se levantó bloqueo en 
la vía nacional entre Barrancas y Hatonuevo
Luego de un día de man-
tener la vía nacional blo-
queada en el sector entre 
Arroyo Pozo Hondo, en 
jurisdicción de Barrancas 
y el resguardo indígena 
de San Francisco en Hato-
nuevo; las más de 40 per-
sonas decidieron levantar 
el bloqueo tras concretar 
una mesa de diálogo y 
poder dar solución a las 
peticiones que exigían a 
la empresa minera Cerre-
jón con el fin de que los 
tome en cuenta para las 
contrataciones de mano 
de obra.

Los manifestantes ini-
Gracias al diálogo se logró restablecer la movilidad, 

hecho que fue confirmado por Setra.

ciaron su bloqueo desde 
las 5 de la madrugada del 
martes 6 de agosto y lo 
extendieron hasta las 7 de 
la mañana del miércoles 
7 de agosto cuando de-
cidieron levantarlo y res-
tablecer la movilidad ve-
hicular por la vía nacional 
que conecta a La Guajira 
con el Cesar, esto pudien-
do garantizar el libre trán-
sito de los vehículos que 
se encontraban sin acceso 
al paso.

Los manifestantes se-
ñalaron que han pasado 
varios meses desde que 
se adelantó una mesa de 

trabajo con los gobernan-
tes y autoridades garantes 
de los acuerdos y hasta la 
fecha no se ha logrado al-
guna respuesta favorable 
al personal de La Guajira 
quienes no son tomados 
en cuenta por la empresa 
minera, y otras que hacen 
vida en explotación de re-
cursos naturales en el De-
partamento.

Gracias al buen enten-
dimiento se logró resta-
blecer la movilidad, he-
cho que fue confirmado 
por la Seccional de Tránsi-
to y Transporte (Setra) de 
la Policía Nacional, que 
se encontraba desde el 
momento del bloqueo 
hasta que se habilitó nue-
vamente la vía nacional 
para garantizar seguridad 
de los viajeros y que no se 
presentaran alteraciones 
del orden público.

En sus 214 años
Batalla de Boyacá y Día del Ejército Nacional en el municipio de Fonseca 
Con la presencia del Co-
mandante de la X Briga-
da Blindada del Ejército 
Nacional, brigadier gene-
ral César Augusto Páez, el 
Comandante del Grupo 
de Caballería Mecaniza-

La secretaria de Gobierno, María José Brito Mendoza y la gestora social, Yenis Gámez, acompañaron a los altos mandos militares en los actos

da N°2 Juan José Rondón, 
Stick Amaral Reyes, el Co-
mandante del Departa-
mento de Policía Guajira, 
coronel Diego Montaña, 
la secretaria de Gobier-
no Municipal, María José 

Boyacá y el Día del Ejér-
cito Nacional en sus 214 
años.

La Alcaldía de Fonse-
ca destaca el alto sentido 
patrio demostrado por las 
instituciones educativas 

públicas y privadas de esta 
localidad, quienes se unie-
ron a la celebración parti-
cipando con diferentes ac-
tos culturales y cívicos para 
rendir honor a la soberanía 
colombiana.

Brito Mendoza, junto a la 
gestora social, Yenis Gá-
mez Molina, secretarios 
de despacho y el equipo 
de Gobierno municipal, 
se conmemoraron los 
205 años de la Batalla de 
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MARIA VIRGINIA MUÑOZ VEGA
NOTARIA UNICA DE VILLANUEVA

Calle 12 No.8-74 Teléfono: 3004264866
Villanueva-La Guajira

EDICTO EMPLAZATORIO
DECRETO 902 DE 1988

La suscrita Notaria Interina del Circulo de Villanueva La Gua-
jira, emplaza a todas las personas que se consideren con 
derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes 
a la publicación del presente EDICTO en el periódico y en la 
Radiodifusora, en el tramite notarial de  liquidación suceso-
ral intestada del causante JUAN JOSE MARTINEZ GOMEZ, 
quien en vida se identificaba con la cédula de ciudadanía No 
17.976.477 expedida en Villanueva-La Guajira y falleciera en 
el Molino-La Guajira el día 25 de junio de 2024, siendo su 
último domicilio y asiento principal de sus negocios la ciudad 
de El Molino-La Guajira.
Tramite que se inició mediante acta No. 014 de fecha 05 de 
Agosto de 2024, y se entrega el presente Edicto para que 
hagan las respectivas publicaciones en la Radiodifusora y en 
periódico, en cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 3° 
del Decreto 902 de 1.988, 
Ordenase la fijación del Edicto en lugar visible de la Notaria 
por un término de diez (10) días.
El presente edicto se fija hoy 05 de Agosto de 2024, siendo 
las 8:0 AM.
Atentamente,
MARIA VIRGINIA MUÑOZ VEGA
Notaria Interina del Círculo de Villanueva La Guajira.

EDICTO

Mejoras Programadas

LUNES 12 DE AGOSTO: CIRCUITO FONSECA 4, de 
7:50 a.m. a 4:00 p.m. Sectores sin energía: Barrancas, 
barrios: 12 De Octubre, Buenos Aires, El Carmen, El 
Cerrejón, El Portal Del Sol, El Refugio, Kiko Gómez, La 
Granjita, Lleras, Lorenzo Solano, Los Cerezos, Nueva 
Esperanza, Pablo VI, Parte De Villa Luz, Paulo Vi, Plaza 
De Mercado, Primero De Mayo, San Pedrito; zona urba-
na y rural de los corregimientos Quebrachal, Potrerito, 
Carretalito, Barrancas. CIRCUITO DISTRACCIÓN, de 
8:00 a.m. a 4:00 p.m. Sectores sin energía: zona urba-
na y rural del municipio de Distracción, Buenavista, Los 
Hornitos y Cardonal y Sectores y fincas aledañas a Dis-
tracción - vía San Juan. MARTES 13 DE AGOSTO: CIR-
CUITO SAN JUAN 2, de 7:40 a.m. a 4:00 p.m. Sectores 
sin energía: San Juan, barrios: Gran Colombia, Corelca, 
Loma Fresca Y Manzanillo, Felix Arias, Paraiso Del Betel, 
Norte, 20 De Julio, Los Olivos, Los Angeles, La Esperan-
za, Buenos Aires y sectores y fincas aledañas a la vía San 
Juan - Fonseca.  CIRCUITO FONSECA 2, de 8:00 a.m. 
a 4:00 p.m. Sectores sin energía: Fonseca, Barrios: Pri-
mero De Julio, Cristo Rey, El Centro, El Carmen, Carra-
quitas, Los Olivos, San Jose, Cerrejon, Nueva Esperanza, 
Quince De Diciembre, Doce De Octubre, El Campo, Las 
Flores, 8 De Enero; Sectores Y Fincas Aledañas A La Via 
Fonseca - Barrancas.

Hombre fue detenido en Guaduas, Cundinamarca, 
por el delito de homicidio en el municipio de Maicao

Este hecho se habría registrado el 21 de noviembre de 2008 

En una diligencia judi-
cial llevada a cabo por la 
Seccional de Investiga-
ción Criminal del Depar-
tamento de Policía Gua-
jira, se logró la captura 
de Jorge Luis Rolong Es-
trada, un hombre de 47 
años de edad, acusado 
del delito de homicidio. 
La operación se realizó en 
el municipio de Guaduas, 
departamento de Cundi-
namarca.

Desde el municipio de 
Maicao, una comisión 
de la Policía Judicial se 
desplazó al centro del 
país con el objetivo de 
dar con la captura de Ro-
long Estrada, quien era 
requerido por el Juzgado 
Primero Penal Municipal 

ción Criminal del Depar-
tamento de Policía Gua-
jira culminó con éxito 
al detener al sindicado, 
quien fue dejado a dis-
posición de la autoridad 
judicial competente para 
que se lleven a cabo los 
procesos correspondien-
tes.

El Departamento de 
Policía Guajira reitera 
su compromiso con la 
seguridad y la justicia, y 
continuará trabajando 
arduamente para garan-
tizar la tranquilidad de 
todos los ciudadanos, 
por lo que este resultado 
permite esclarecer casos 
que se mantenían aún 
en proceso de investiga-
ciones.

Una comisión 
de la Policía 
Judicial se 
desplazó al 
centro del 
país con el 
objetivo de dar 
con la captura 
de Jorge Luis 
Rolong, quien 
es requerido 
por un juzgado 
de Maicao por 
homicidio.
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Jorge Luis Rolong Estrada, hombre de 47 años de 
edad, acusado del delito de homicidio.

con Funciones Mixtas de 
Maicao por el homicidio 
de Luis Felipe Ríos Mejía. 

Este incidente ocurrió el 
pasado 21 de noviembre 
del 2008 en el municipio 

de Maicao.
La diligente labor de la 

Seccional de Investiga-

Se llevaron los cables de energía y las llaves de lavamanos

Aprovechando la ausencia de celadores 
roban en sede educativa de Distracción
La inseguridad en las se-
des educativas del mu-
nicipio de Distracción no 
cesa. En está ocasión la 
afectada fue la Institución 
Educativa María Montes-
sori, donde sujetos ines-
crupulosos se llevaron los 
cables de energía y las lla-
ves de lavamanos afectan-
do a niñas, niños.

La sede educativa, está 

La comunidad educativa está muy preocupada; no es la primera vez que roban.

ubicada el barrio la Plu-
mita, perímetro urbano 
de Distracción, la cual se 
encuentra sin celaduría 
ya que dicha vigilancia es 
contratada por la Secreta-
ría de Educación departa-
mental.

Por otro lado, la comu-
nidad educativa está muy 
preocupada por la situa-
ción ya que no es la pri-
mera vez que roban. “Soli-
citamos a las autoridades 
que tienen el control de 
seguridad en nuestro mu-
nicipio que hagan patru-
llajes constante para no 
seguir siendo víctimas de 
la delincuencia”.
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Como Bladimir De Jesús 
Bastante Gutiérrez de 23 
años, natural de la ciudad 
de Santa Marta, fue iden-
tificado el joven hallado 
muerto desmembrado 
dentro de unas bolsas ne-
gras por parte de algunas 
personas que notaron con 
extrañeza la presencia de 
dichas bolsas en plena vía 
pública.

El hallazgo se registró la 
mañana del miércoles 7 
de agosto, en la vía de la 
Troncal del Caribe a la al-
tura del kilómetro 40 de la 
zona del río Jerez en juris-
dicción rural del munici-
pio de Dibulla; su cuerpo 
estaba desmembrado en 
varias bolsas negras.

Se pudo conocer por 
una fuente ligada a la in-
vestigación que el joven 
desmembrado tenía tres 
meses de estar desapare-
cido y la misma mañana 
del miércoles sus familia-
res recibieron una llama-

Cuerpo de joven samario fue encontrado 
desmembrado en zona rural de Dibulla

Tenía tres meses de estar desaparecido

Bladimir De Jesús Bas-
tante Gutiérrez, fallecido. Este sería el tercer cuerpo sin vida hallado entre julio 

y agosto en la zona del río Jerez.
da para notificarles que lo 
buscaran en la menciona-
da vía.

Hasta el lugar de los he-
chos llegaron miembros 
de la Seccional de Inves-
tigación Judicial (Sijín) 
quienes procedieron al 
levantamiento del cadá-
ver, siendo trasladado a la 

El joven 
desmembrado 
tenía tres 
meses de estar 
desaparecido 
y el miércoles 
sus familiares 
recibieron una 
llamada para 
notificarles 
que lo 
buscaran en la 
mencionada 
vía.
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morgue de Medicina Le-
gal de la ciudad de Santa 
Marta.

Asimismo, se pudo co-
nocer que el joven sama-
rio prestó el servicio mili-
tar en el año 2023, vivía en 
la ciudad de Santa Marta, 

las autoridades investiga-
tivas iniciaron las indaga-
ciones para determinar 
los móviles de este nuevo 
crimen.

Es de resaltar que este 
sería el tercer cuerpo sin 

vida hallado entre julio y 
agosto en la zona del río 
Jerez, y cuyas víctimas se-
rían oriundas de la ciudad 
de Santa Marta, situación 
que afecta la seguridad 
de la zona rural de Dibulla.

Uniformados pudieron ingresar a la zona ayer miércoles
Hallan otro cuerpo sin vida de hombre en el sector 
de Pénjamo, zona alta de la Sierra Nevada en Dibulla
El cuerpo de una persona 
de sexo masculino, de con-
textura gruesa y piel blan-
ca, fue encontrado sin vida 
y con varios impactos de 
bala por campesinos que 
al notar la presencia del ca-
dáver dieron aviso a las au-
toridades militares quienes 
se desplazaron hasta el lu-
gar para constatar la infor-
mación suministrada.

Este hallazgo se regis-
tró la tarde del martes 6 
de agosto en el sector de 
Pénjamo en la zona alta 
de la Sierra Nevada, en 
donde el cuerpo se encon-
traba tendido en el suelo 
boca arriba, descamisado, 
con una pantaloneta azul 
y envuelto en una hamaca 
en medio de una trilla de 
este sector enmontado.

El cadáver presentaba varios impactos de bala y evi-
dentes signos de violencia.

Darwin Orley Valencia 
Valencia, occiso.

temente las autoridades 
manifestaron que en esta 
zona de Pénjamo, en las 
estribaciones de la Sierra 
Nevada, se está presentan-
do un fuerte enfrentamien-
to desde el pasado viernes 
entre miembros de las Au-
todefensas Conquistadores 
de la Sierra Nevada (Los Pa-
chenca) y las Autodefensas 
Gaitanistas de Colombia 
(Clan del Golfo).

Asimismo, se pudo cono-
cer que en esta zona rural 
del municipio de Dibulla la 
comunidad campesina se 
encuentra alarmada ante 
estos supuestos hechos de 
confrontación que pon-
drían en riesgo sus vidas. 
Sin embargo, las autorida-
des competentes como la 
Fuerza Pública, están ha-

ciendo acto de presencia 
en la zona para tratar de 
mitigar este conflicto.

Por su parte, desde 
hace un mes el secretario 
de Gobierno del Departa-
mento, Misael Velásquez 
Granadillo había solicita-
do un consejo extraordi-
nario interdepartamental 
entre El Magdalena, Cesar 
y La Guajira pero, las auto-
ridades de estos departa-
mentos aún no han dado 
respuesta para enfrentar 
esta situación que afecta 
la seguridad y bienestar 
de la ciudadanía.

Los campesinos de la 
zona rural de Dibulla, han 
solicitado a las autorida-
des tomar las medidas 
pertinentes ante esta cla-
se de hechos que pone en 
riesgo la vida de personas 
que se encontrarían en 
medio de la confrontación 
de estos grupos armados 
y que estarían operando 
en la región causando pá-
nico y zozobra.

Hasta la mañana de este 
miércoles 7 de agosto fue 
que los uniformados del 
Ejército Nacional pudieron 
ingresar a la zona, y cons-
tataron la presencia del 
cuerpo que presentaba 

varios impactos de bala y 
evidentes signos de violen-
cia, además, no portaba 
ningún documento, por lo 
que hasta el momento no 
se ha podido identificar.

Es de resaltar que recien-

La Seccional de Investiga-
ción Judicial (Sijín) adelan-
ta las indagaciones para 
determinar el móvil del 
crimen en el que resultó 
víctima un hombre dedi-
cado al transporte de tu-
ristas hacia diferentes zo-
nas de La Guajira, que fue 
atacado a bala cuando se 
desplazaba en su motoci-
cleta cuando fue sorpren-
dido por sus victimarios.

Se trata de Darwin Or-
ley Valencia Valencia de 
41 años de edad, conoci-
do por sus amigos como 
‘Totoy’, quien desde hace 
varios años se radicó junto 

a sus padres en la ciudad 
de Riohacha procedentes 
del interior del país, y que 
fue asesinado de siete im-
pactos de bala por dos 
sujetos que se moviliza-
ban en otra motocicleta, 
siendo el parrillero quien 
desenfundó el arma y le 
detonó los disparos.

Es de recordar que este 
crimen se registró la no-
che del martes 6 de agos-
to cuando la víctima se 
desplazaba en su moto 
por la calle 21 con carrera 
11A del barrio José Arnol-
do Marín del Distrito de 
Riohacha. Al escuchar las 

detonaciones los vecinos 
salieron de sus casas y 
observaron al hombre sin 
signos vitales justo al lado 
de su motocicleta de pla-
ca FMA88B.

Según lo comentado 
por algunos de sus com-
pañeros de trabajo turís-
tico, el hombre no tenía 
problemas con nadie, se 
dedicaba a transportar a 
los turistas en camionetas 
hasta el Cabo de La Vela, 
Mayapo, Palomino y otras 
zonas turísticas de La Gua-
jira, por lo que descono-
cen el motivo por el cual 
le quitaron la vida.

Sijín inicia 
investigación 

por el 
homicidio de 
un hombre 
dedicado al 
transporte 
de turistas 
en Riohacha
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